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AssAssinA t du journAliste HAmzA  WAel Al-dAHdouH:

Condoléances du président de la République

Prise en cHArge des 
étudiAnts PAlestiniens:

 Les orientations 
du président de la 

République saluées

Le message émouvant du journaliste 
Wael Al-Dahdouh au président Tebboune

lA  revue el djeïcH dAns son dernier numéro :

Les acquis obtenus confirment la justesse de 
l’option choisie par le Président de la République

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a adressé un message 

de condoléances au journaliste 
palestinien de la chaîne Al Jazeera, 
Wael Al-Dahdouh, et sa famille, 
suite au lâche assassinat de son 
fils, Hamza Wael Al-Dahdouh, par 
l’occupant sioniste.
“C’est avec une immense tristesse 
et une profonde affliction qui j’ai 
appris la nouvelle du lâche assassinat 
du journaliste Hamza Wael Al-
Dahdouh, fils du journaliste de la 

chaîne Al Jazeera, Wael Al-Dahdouh, 
par l’occupant sioniste, rejoignant en 
martyr la plupart des membres de sa 
famille tombés également en martyrs 
dans l’agression sioniste barbare, où 
les journalistes qui accomplissent 
leur rôle sont délibérément pris pour 
cibles, en violation flagrante du droit 
international humanitaire et du droit 
à la protection qu’il leur garantit”, lit-
on dans le message de condoléances.
“Le président de la République 
présente ses condoléances à son 
père, Wael Al-Dahdouh, ainsi qu’à sa 

famille, et, à travers eux, aux familles 
de tous les journalistes tombés en 
martyrs dans cette agression barbare 
incessante contre Ghaza”, selon le 
message de condoléances.
“Leur mémoire éternelle continuera 
de hanter l’occupation sioniste comme 
le témoin du bâillonnement des voix 
de la liberté et de l’occultation de la 
réalité des crimes sionistes dans les 
territoires palestiniens occupés. “A 
Allah nous appartenons et à Lui nous 
retournons””, a ajouté le président de 
la République.

L’ambassadeur de l’Etat de Palestine en 
Algérie, Fayez Abu Aïta, a salué hautement, 
lundi, les orientations du président de la 

République, M. Abdelmadjid Tebboune, pour la prise 
en charge immédiate des étudiants palestiniens en 
Algérie après l’interruption des contacts avec leurs 
proches dans les territoires palestiniens occupés suite 
à l’agression sioniste, réitérant ses remerciements 
à l’Algérie pour ses positions “constantes” et son 
soutien “illimité” au peuple palestinien.
“Nous saluons hautement les orientations données par 
Monsieur le président Abdelmadjid Tebboune pour la 
prise en charge immédiate des étudiants palestiniens 
en Algérie”, a déclaré M. Abu Aïta à l’APS.
“Monsieur le Président nous honore par sa décision 
de prise en charge des étudiants palestiniens en 
Algérie”, a soutenu le diplomate palestinien, réitérant 
ses remerciements “au Président Tebboune et à 
l’Etat algérien frère pour les positions constantes et 
le soutien indéfectible et illimité apporté au peuple 
palestinien dans tous les domaines”.
Le président de la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, avait enjoint au ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche scientifique, lors de la 
réunion du Conseil des ministres qu’il a présidée 
dimanche, d’examiner la situation des étudiants 
palestiniens en Algérie pour leur prise en charge 
“immédiate”, après l’interruption des contacts avec 
leurs proches dans les territoires palestiniens occupés.

L’héroïque journaliste palestinien 
d’Al Jazeera, Wael Al-
Dahdouh, a adressé, ce lundi 

8 janvier 2024, un émouvant message 
de remerciement au président algérien, 
Abdelmadjid Tebboune.
Ce message vocal d’une durée d’une 
minute fait suite au message de 
condoléances que le président Tebboune 
a adressé au journaliste de la chaîne 
Al Jazeera et sa famille, après le lâche 
assassinat de son fils, Hamza Wael Al-
Dahdouh, à Gaza.
Wael Al-Dahdouh a d’abord tenu à 

remercier « personnellement », ainsi 
qu’au nom des membres de sa famille, 
des journalistes et du peuple palestinien, 
le président de la République algérienne 
pour sa « noble attention » (référence au 

message de condoléances, NDLR).
Ensuite, le reporter d’Al Jazeera a souligné 
que le peuple palestinien et le peuple 
algérien constituent, en réalité, un seul 
et unique peuple lié par la même cause. 
« Nous espérons, a poursuivi Al-Dahdouh, 
vous rencontrer bientôt, si ce n’est en 
Algérie, à Al-Qods libérée. » 
En conclusion, Wael Al-Dahdouh a appelé 
les bénédictions d’Allah sur les efforts 
que consent le président Tebboune pour 
défendre et secourir le peuple palestinien. 
Il a aussi tenu à saluer chaleureusement 
« le peuple algérien bien-aimé ».

Les performances réalisées ces 
dernières années dans le cadre de 
l’édification de la nouvelle Algérie 

ont confirmé la justesse de l’option choisie 
par le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a affirmé la revue 
El Djeïch dans son dernier numéro.
“Tous les acquis obtenus jusqu’ici, tant 
sur les plans constitutionnel que politique, 
économique ou social, ont confirmé la 
justesse de l’option choisie par Monsieur 
le Président de la République comme voie 
réformatrice pour l’édification de l’Algérie 
nouvelle, d’autant que les conditions 
prévalant sur la scène nationale, au 
lendemain de son élection à la magistrature 
suprême, nécessitaient l’intensification des 
efforts afin de renforcer la confiance du 
peuple algérien en les institutions de son 
Etat”, note la revue dans son éditorial.
“Dans un discours historique et global, 
adressé au peuple, devant les membres du 
Parlement, réunis en session extraordinaire, 
le Président de la République avait 
souligné les acquis réalisés au cours 
des quatre dernières années dans divers 
domaines, à travers un parcours logique 
et soigneusement étudié, englobant des 
réformes constitutionnelles et politiques 
visant à enraciner l’Etat de droit et à 
immuniser les institutions de l’Etat contre 
toute déviation, à travers la mise en œuvre 
de profondes réformes économiques ayant 

pour but la diversification de l’économie, 
la consécration effective du caractère social 
de l’Etat et l’amélioration du niveau de vie 
des citoyens”, relève la même source.
Selon la revue El Djeïch, “ce qui a été 
accompli en quatre années, à ces différents 
niveaux, est porteur d’espoir et appelle 
à poursuivre sur cette voie, à pas sûrs 
et confiants, dans la mesure où tous les 
indicateurs et données laissent apparaître, 
sans le moindre doute, que notre pays se 
développe rapidement, comme l’a indiqué 
Monsieur le Président de la République, 
grâce à sa jeunesse qui a fait preuve d’une 
volonté irréductible”.
La revue affirme, dans ce contexte, que 
“notre pays œuvrera avec détermination, 
dans la prochaine étape, à concrétiser les 
objectifs fixés consistant en une véritable 
renaissance économique, en imprimant une 
forte impulsion à l’économie nationale, à 
travers les programmes de développement 
stratégique déjà lancés et qui seront 
renforcés par l’entrée en service du projet 
de numérisation, à la fin du premier 
semestre 2024”.
Au plan de la politique étrangère, la 
revue assure que l’Algérie “restera fidèle 
à ses principes immuables inspirés de 
sa glorieuse Révolution et des valeurs 
humanitaires et veillera, durant son mandat 
de membre non permanent du Conseil de 
sécurité, à assurer la défense de l’Afrique et 

des justes causes dans le monde, notamment 
les causes palestinienne et sahraouie”.
Par ailleurs, El Djeïch rappelle que “l’ANP 
a enregistré, au cours de l’année écoulée, un 
bilan positif sur tous les plans”, estimant que 
ces résultats “sont à la hauteur des espoirs 
et des aspirations de notre vaillant peuple 
qui jouit de la quiétude et de la tranquillité 
à travers l’ensemble de notre vaste Patrie 
et ce, en dépit des développements et des 
contextes dangereux qui caractérisent 
notre environnement proche et lointain, 
ainsi que de l’accroissement du rythme 
des conspirations et manœuvres visant 
vainement à entraver la marche triomphale 
de notre pays, fidèle à ses principes 
inspirés de la glorieuse Révolution du 1er 
Novembre 1954”.
 “Les succès successifs et tangibles obtenus, 
notamment en termes de restauration 
de la confiance du peuple algérien en 
ses institutions constitutionnelles et de 
préservation de la dignité du citoyen à 
travers de nombreuses mesures concrètes, 
la préservation des acquis et l’effort diligent 
et sincère visant à propulser notre économie 
nationale, sont une source de fierté et une 
motivation à faire montre d’attachement 
infaillible au processus d’édification de 
l’Algérie nouvelle afin de concrétiser 
davantage d’acquis et de réalisations 
en guise de préservation du legs de nos 
vaillants Chouhada”, conclut El Djeïch.
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Le DGSN Farid Bencheikh limogé, Ali Badaoui le remplace

HABitAt et urBAnisme:

6 hauts responsables limogés pour « incompétence »

insPecteurs générAuX des WilAYAs:

Limogeage, mutations, le ministère de l’intérieur opère un vaste 
mouvement

intrusion d’un clAndestin dAns un vol d’Air Algérie:

 10 personnes en détention provisoire

Alors que Farid 
Bencheikh a été limogé, 
ce lundi Ali Badaoui 

prend ses fonctions à la tête de la 
Direction générale de la sûreté 
nationale (DGSN).
En effet, le ministre de 
l’Intérieur, Brahim Merad, 
a procédé aujourd’hui, le 
lundi 8 janvier 2024 à Alger 
à l’installation officielle du 
nouveau directeur général de la 

sûreté nationale (DGSN), Ali 
Badaoui, qui remplacer Farid 
Benckeikh à la tête de la DGSN.
Qui est le nouveau DGSN ?
Le nouveau directeur général 
de la sécurité nationale, Ali 
Badaoui, détient le grade le plus 
élevé dans la police, qui est celui 
d’inspecteur général depuis 
2022.
Avant sa nomination, Ali 
Badaoui occupait le poste 

de directeur de la police 
des frontières, puis chef de 
sécurité de la wilaya de Béjaïa. 
Auparavant, il avait occupé le 
même poste à AïnDefla et à 
Boumerdès avant 2020.
Ali Badaoui est connu pour sa 
longue expérience dans la lutte 
contre les réseaux terroristes. Il a 
également joué un rôle clé dans 
le démantèlement des réseaux de 
soutien au mouvement du MAK 

après la tragédie de la mort du 
jeune Djamel Bensmail.
La nomination d’Ali Badaoui 
en tant que nouveau directeur 
général de la sécurité nationale 
vise à renforcer les mesures de 
sécurité dans le pays. Avec sa 
vaste expérience dans la lutte 
contre le terrorisme, il apportera 
une expertise précieuse pour 
lutter contre les menaces 
potentielles.

Le ministre de l’Habitat, 
de l’Urbanisme et de la 
Ville, Mohamed Tarek 

Belaribi, a annoncé la résiliation 
des missions de six directeurs 
d’aménagement et d’urbanisme, 
soulignant qu’ils n’ont pas atteint 
les objectifs fixés. Cette décision 
vise à « insuffler un nouvel élan 
au secteur et à recentrer les 
projets sur la bonne voie ».
Réorganisation ministérielle 
: Fin des missions pour 6 
directeurs d’aménagement et 
d’urbanisme
Belaribi a également mis en 

avant une nouvelle orientation 
en offrant des opportunités à des 
cadres qui n’ont jamais occupé 
de postes élevés auparavant. 
« Nous voulons donner une 
impulsion nouvelle au secteur 
et rétablir la bonne direction des 
projets », a-t-il affirmé.
Le ministre a insisté sur 
l’absence de tolérance envers 
ceux qui entravent la réalisation 
des institutions éducatives 
(écoles, lycées, centres) à 
tous les niveaux. Il a souligné 
l’importance accordée par le 
président de la République, 

AbdelmajidTebboune, au secteur 

du logement.

Belaribi a également dévoilé une 

enveloppe financière destinée à 

concrétiser le programme inscrit 
dans la loi de finances de cette 
année. Cette enveloppe, évaluée 
à 326 infrastructures publiques, 
sera répartie sur l’ensemble du 
territoire national.
Urbanisme et équipements 
publics 2024 : une feuille de 
route tracée
En ce qui concerne les zones 
d’ombre (zones isolées 
géographiquement), le ministre 
a annoncé l’élaboration d’une 
feuille de route pour la préparation 
de la rentrée scolaire. Il a souligné 
l’importance cruciale du secteur 

des équipements publics, de 
l’urbanisme pour les installations 
éducatives. À cet effet, le 
ministre a souligné l’importance 
d’offrir des opportunités à de 
jeunes cadres pour contribuer à 
son amélioration.
En ce qui concerne les 
lacunes enregistrées dans les 
infrastructures publiques en 
2023, Belaribi a reconnu ces 
dernières et a appelé à une 
intensification des efforts cette 
année pour remédier à ces 
faiblesses.

Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales 
et de l’Aménagement 

du territoire, en accord avec 
le président Abdelmadjid 
Tebboune, a récemment orchestré 
des ajustements significatifs 
parmi les inspecteurs généraux 
des wilayas, les directeurs 
techniques, les responsables 
des affaires générales et les 
directeurs de l’administration 
locale.
 Le ministère de l’Intérieur 
opère un vaste mouvement 
parmi les inspecteurs généraux 
de wilayas

Selon un communiqué officiel 
du ministère de l’Intérieur, cette 
restructuration a conduit à la 
nomination de sept cadres en 
tant qu’inspecteurs généraux 
de wilayas. En parallèle, neuf 
inspecteurs généraux ont été 
transférés vers d’autres wilayas, 
et deux inspecteurs généraux ont 
été admis à la retraite.
En ce qui concerne les directeurs 
techniques et les responsables des 
affaires générales, la promotion 
de cinq cadres a été annoncée 
pour occuper le poste de 
directeur des affaires générales. 
Par ailleurs, neuf directeurs 

techniques et responsables 
des affaires générales ont été 
transférés vers d’autres wilayas, 
et les missions de deux cadres 
occupant ces postes ont été 
conclues.
La dynamique de ces changements 
s’est également étendue aux 
directeurs d’administrations, 
avec la promotion de sept 
cadres au poste de directeur de 
l’administration locale. Dix-sept 
directeurs ont été transférés vers 
d’autres wilayas, tandis que les 
missions de trois cadres ont pris 
fin pour les réaffecter à d’autres 
postes.

Ces réajustements, approuvés 
par le président, s’inscrivent dans 
une démarche visant à optimiser 
les ressources humaines et à 
renforcer l’efficacité des services 
locaux.
23 chefs de Daïra limogés
Dans le même registre, le 
président Tebboune a opéré 
un vaste mouvement dans le 

corps des chefs de Dairas. Une 
vingtaine de responsables ont 
été démis de leurs fonctions 
au profit de nouveaux profils 
afin d’insuffler une « nouvelle 
dynamique » à la gestion des 
collectivités locales en Algérie.
La décision du président, prise 
en accord avec la proposition du 
ministre de l’Intérieur, Brahim 
Merad, a également touché des 
élements toujours en poste. Le 
président Tebboune a notamment 
ordonné la mutation de 201 chefs 
de Daira et la nomination de 56 
nouvelles recrues.

Fin décembre dernier, 
un passager clandestin 
a été découvert en état 

d’hypothermie sévère à l’aéroport 
de Paris Orly, en France, dans le 
train d’atterrissage d’un avion de 
la compagnie aérienne nationale 
arrivant au départ de l’aéroport 
d’Oran en Algérie.
Le jeune harrag, âgé d’une 
vingtaine d’années, était en vie, 
mais en urgence absolue, il a été 
transporté vers l’hôpital suite à 
l’intervention de la gendarmerie, 
des transports aériens et des 
services d’urgence.
Affaire de l’intrusion d’un 

harraga dans un avion d’Air 
Algérie : 10 personnes écrouées
Une enquête préliminaire 
approfondie a été lancée par le 
directeur général de la sécurité 
intérieure, suite à l’intrusion du 

jeune Mehdi .R, dans un avion 
devant assurer le vol Oran – 
Paris, pour des fins de migration 
clandestine.
Les premiers éléments de l’enquête 
ont révélé la responsabilité 

directe de plusieurs responsables 
à l’aéroport international d’Oran. 
Dont, le directeur technique d’Air 
Algérie, le directeur de l’aéroport 
d’Oran et le directeur régional de 
la société de gestion des aéroports 
à Oran, selon le communiqué de 
la DGSI.
Par ailleurs, dimanche 7 janvier 
dernier, la Cour d’Oran a annoncé 
dans un communiqué, l’ouverture 
d’une information judiciaire 
contre 10 personnes impliquées 
dans l’affaire de l’intrusion de 
ce jeune passager clandestin à 
l’aéroport d’Oran.
Il en est question, notamment, de 

plusieurs agents et fonctionnaires 
de la police à l’aéroport 
international d’Oran, et un 
agent mécanicien exerçant au 
profit de la compagnie aérienne 
nationale. Le juge d’instruction 
au tribunal d’Oran a ordonné 
la mise en détention provisoire 
des 10 suspects. Ces derniers 
sont poursuivis pour acte non 
intentionnel qui expose au danger 
la vie des passagers d’un avion, 
mais aussi pour « délit de mise en 
danger de la vie ou de la sécurité 
physique d’un autrui et de l’avion 
».
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Réalisation de 326 structures publiques à travers 
tout le territoire national en 2024

Communiqué du Conseil des ministres

Le ministre de l’Habitat, de 
l’Urbanisme et de la Ville, 
Mohamed Tarek Belaribi a 

affirmé, lundi à Alger, qu’un projet 
de réalisation de 326 structures 
publiques en 2024 a été tracé au 
profit des secteurs de l’Education 
nationale, de la Santé et de la 
Sécurité avec une enveloppe 
budgétaire considérable, mettant 
l’accent sur la nécessité de pallier 
les lacunes enregistrées en la 
matière dans certaines wilayas.
S’exprimant lors d’une rencontre 
d’évaluation sur le bilan de 2023 
et les perspectives de 2024 en 
matière d’équipements publics, 
le ministre a fait savoir que dans 
le cadre du budget de l’exercice 
2024, 261 mds DA d’autorisations 
d’engagement et 126,8 mds DA 
d’affectations de paiement ont été 
consacrés, “à même de permettre 
la réalisation du programme 
prévu par la loi de finances “LF 
2024” qui regroupe 326 structures 
publiques réparties à travers 
l’ensemble du territoire national.
Lors de cette rencontre, qui 
s’est déroulée en présence des 
directeurs des équipements 
publics (DEP) des 58 wilayas, 
M. Belaribi a indiqué que 

l’examen et la réalisation de 100 
écoles primaires, 59 CEM, 40 
lycées, 40 sièges de sûreté et 30 
polycliniques sont également 
prévus dans ce cadre.
“Le ministère a enregistré, à titre 
de réalisation, 25 écoles primaires, 
7 CEM, 6 lycées, 13 sièges de 
sûreté et 5 polycliniques”, a-t-il 
ajouté.
Le budget du secteur, affirme M. 
Belaribi, a été révu à la hausse 
pour atteindre les 1.104,32 mds 
DA d’autorisations d’engagement 
et 564,313 mds DA d’affectations 
de paiement.
Soulignant “l’intérêt majeur” 
qu’accorde le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune au secteur de l’Habitat, 
de l’Urbanisme et de la Ville, 
le ministre a affirmé que la 
réalisation des projets programmés 
nécessitait la mise en place “d’une 
stratégie bien ficelée qui repose 
sur les compétences diplômées 
des universités algériennes 
à l’instar des cadres et des 
ingénieurs, outre la coordination 
permanente entre les Directions 
des équipements publics et les 
Directions de l’Education”.
“Nous serons intransigeants avec 

quiconque entravera la réalisation 
d’une école, d’un CEM ou d’un 
lycée”, a souligné le ministre. 
“Comment peut-on laisser l’élève 
souffrir de surcharge ou parcourir 
de longues distances, alors que 
nous avons les fonds, les terrains 
et les moyens de réaliser une école 
à côté de son lieu de résidence”, 
s’est interrogé le ministre.
Et d’ajouter qu’il a été mis fin 
aux fonctions de six directeurs de 
wilaya des équipements publics 
“car n’ayant pas réussi à réaliser 
les objectifs” qui leur avaient été 
fixés.
Equipement public: lancement de 
33 projets à l’arrêt à travers les 
wilayas

Evoquant le bilan de l’année 
dernière en termes d’équipements 
publics, le ministre a rappelé que 
“l’année 2023 a connu un retard et 
des lacunes dans la réalisation des 
structures publiques”, préconisant 
un redoublement des efforts, “le 
parachèvement de tous les projets 
inscrits et la consommation des 
affectations octroyées au titre de 
l’année 2024, notamment avec “le 
suivi rigoureux du lancement de 
ce programme”.
Il a cité, dans ce sens, 33 projets 
à l’arrêt à travers plusieurs 
wilayas, ajoutant qu’à travers la 
programmation de réunions de 
coordination périodiques, il a été 
convenu du lancement de tous ces 

projets, en sus de la distribution 
des structures éducatives devant 
être réalisées.
1. Belaribi a énuméré le 
nombre de projets à dimension 
nationale supervisés par le 
secteur, aussi bien ceux réalisés 
que ceux en cours, dont les stades 
Miloud Hadefi (Oran), Nelson 
Mandela (Alger) et Hocine Aït 
Ahmed (Tizi Ouzou), précisant 
que cette dernière structure “a 
vu la finalisation des travaux, en 
attendant l’émission du certificat 
de conformité”.
Quant au stade de Douera, le 
ministre a affirmé que le taux 
d’avancement des travaux a 
atteint 90%, grâce à une main 
d’œuvre algérienne qui veille à 
la livraison de ce projet vital dans 
les délais impartis”.
 Concernant le projet de la Cité 
médiatique “Dzaïr média city”, 
dont la première pierre a été posée 
en juillet dernier, le ministre 
a souligné que les travaux 
d’aménagement ont été lancés au 
niveau de cette structure qui se 
veut “un édifice médiatique que 
nous voulons uns tribune depuis 
laquelle la voix de l’Algérie 
puisse retentir haut et fort”.

Le président de la République, 
Chef suprême des Forces 
armées, ministre de la 

Défense nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune a présidé, dimanche, une 
réunion du Conseil des ministres 
consacrée au projet de loi portant 
partenariat Public/Privé et à des 
exposés concernant plusieurs 
secteurs, indique un communiqué 
du Conseil des ministres dont voici 
la traduction APS:
“Le président de la République, 
Monsieur Abdelmadjid Tebboune, 
Chef suprême des Forces armées, 
ministre de la Défense nationale 
a présidé, ce jour, une réunion du 
Conseil des ministres consacrée 
au projet de loi portant partenariat 
Public/Privé et à des exposés 
sur le projet de réalisation d’une 
nouvelle raffinerie de pétrole à 
Hassi Messaoud et le lancement 
du dispositif relatif à l’auto-
entrepreneuriat.
Après l’ouverture de la réunion 
par Monsieur le président de la 
République et la présentation de 
l’ordre du jour et de l’activité 
gouvernementale pour les deux 
dernières semaines, et suite aux 
interventions de Messieurs les 
ministres, Monsieur le président 
de la République a donné les 
instructions et directives suivantes:
Concernant le projet de loi portant 
partenariat Public/Privé:
- Le président de la République 
a ordonné le report du projet de 

loi pour approfondissement et 
enrichissement.
Concernant l’exposé sur le projet 
de réalisation d’une nouvelle 
raffinerie de pétrole à Hassi 
Messaoud:
- Le Président de la République a 
souligné l’importance économique 
du projet, appelant à accélérer 
la réalisation pour entamer 
l’exploitation dans le cadre du 
renforcement de la production 
nationale en essence et gasoil, tout 
en s’orientant vers leur exportation.
- Monsieur le Président a affirmé 
que l’Algérie avait tourné la 
page, ces quatre dernières années, 
de l’ère de l’importation de tout 
type d’essence, dont le kérosène, 
le secteur de l’Energie devant 
maintenir cette tendance, saluant 
les efforts consentis à ce titre.
Concernant l’exposé sur les 
mesures prises pour contrôler la 
disponibilité des produits de large 
consommation:
- Monsieur le Président a insisté sur 
l’importance extrême du contrôle 
continu des marchés, en ce que 
l’Etat accorde une importance à la 
régulation pour connaître les taux 
de disponibilité des produits de 
large consommation, suivant une 
vision proactive pour lutter contre 
les spéculateurs par la force de la 
loi.
- Le Président de la République a 
instruit le ministre de l’Agriculture 
et du Développement rural à l’effet 

d’accorder une grande importance 
au contrôle sanitaire des produits 
importés, par la création de 
laboratoires d’analyses au niveau 
des ports et des aéroports, à même 
de veiller au respect des normes 
sanitaires lors de l’importation 
de viandes et des produits 
alimentaires.
Concernant la relance du dispositif 
relatif à l’auto-entrepreneuriat:
- Monsieur le Président a tenu 
à saluer l’orientation de l’Etat 
vers la création de davantage 
d’espaces générateurs d’emploi 
et de richesses, qualifiant l’auto-
entrepreneuriat de plus-value pour 
les jeunes porteurs de projets et les 
compétences innovantes.
- Le président de la République a, 
également, souligné la nécessité 
de veiller à ce qu’il n’y ait point 
d’enchevêtrement entre les métiers 
de l’entrepreneuriat et certains 
métiers artisanaux libéraux, pour 

que ces derniers n’en soient pas 
impactés. Ce régime vise à encadrer 
une vaste panoplie d’activités 
comprenant les prestations 
d’affaires, de consulting et de 
formation, les auto-entrepreneurs 
devant être assujettis à un régime 
fiscal préférentiel, en vertu de la loi 
de finances 2024.
- La qualité d’auto-entrepreneur 
permettra aux jeunes de bénéficier 
d’une exemption de l’obligation de 
s’inscrire au registre de commerce 
comme mesure administrative 
simplifiée pour la création et 
la gestion de leurs activités. Ils 
n’auront qu’à consigner leurs 
comptes sur un registre numérisé 
et visé.
- Le nouveau régime assure aux 
bénéficiaires de la qualité d’auto-
entrepreneur la couverture et la 
sécurité sociales.
- Le dispositif d’auto-
entrepreneuriat doit faire l’objet 

d’une campagne médiatique en 
vue de le vulgariser et d’en faire 
connaitre les atouts, aux fins de 
drainer les jeunes et les projets à la 
fois.
Orientations générales:
- Monsieur le Président a enjoint 
au ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique d’examiner la situation 
des étudiants palestiniens en 
Algérie pour leur prise en charge 
immédiate, après l’interruption 
des contacts entre ces étudiants et 
leurs proches dans les territoires 
palestiniens occupés.
- Le Président de la République 
a, également, ordonné au ministre 
de l’Industrie et de la Production 
pharmaceutique de superviser 
l’opération de récupération du 
foncier industriel dans le pourtour 
du complexe d’”El Hadjar” à 
Annaba, et son orientation vers 
l’investissement, sous forme 
de concession cessible après 
finalisation de la concrétisation du 
projet d’investissement selon le 
cahier des charges. Cette décision 
vise à renforcer la transparence 
dans le traitement des demandes 
d’accès au foncier économique.
Au terme de la réunion, le 
Conseil des ministres a approuvé 
des décrets individuels portant 
nomination et fin de fonctions dans 
des postes supérieurs de l’Etat”.
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Président de lA réPuBliQue:

Récupérer le foncier industriel dans le pourtour 
du complexe d’El Hadjar

Ouverture prochaine d’une exposition permanente de produits 
algériens en Côte d’Ivoire

Les mesures incitatives de la nouvelle loi sur l’investissement 
boosteront le développement économique

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a ordonné au ministre de 
l’Industrie et de la Production 
pharmaceutique, lors de la 
réunion du Conseil des ministres 
qu’il a présidée dimanche, 
de superviser l’opération 

de récupération du foncier 
industriel dans le pourtour 
du complexe d’El Hadjar à 
Annaba, et son orientation vers 
l’investissement, indique un 
communiqué du Conseil des 
ministres.
“Monsieur le président de 
la République a ordonné au 

ministre de l’Industrie et de 
la Production pharmaceutique 
de superviser l’opération 
de récupération du foncier 
industriel dans le pourtour 
du complexe d’El Hadjar à 
Annaba, et son orientation vers 
l’investissement sous forme 
de concession cessible après 

finalisation de la concrétisation 
du projet d’investissement 
selon le cahier des charges”, 
lit-on dans le communiqué.
Cette décision, ajoute la même 
source, “vise à renforcer la 
transparence dans le traitement 
des demandes d’accès au 
foncier économique”.

Une exposition permanente 
de produits algériens sera 
ouverte en Côte d’ivoire 

les prochaines semaines dans le 
cadre des efforts de promotion 
des produits nationaux et de 
renforcement des exportations en 
Afrique de l’Ouest, a annoncé lundi 
à Alger le ministre du Commerce et 
de la Promotion des exportations, 
TayebZitouni.
L’annonce a été faite à l’ouverture 
d’une Journée d’information sur la 
loi de finances 2024 en direction des 
opérateurs économiques, organisée 
par la Chambre algérienne de 
commerce et d’industrie (CACI), 
en présence du ministre des 
Finances, LaazizFaid, du président 
de la CACI, Kamel Hamani, et du 
président du Conseil du renouveau 
économique algérien (CREA), 
Kamel Moula.
M. Zitouni a précisé, dans son 
intervention, que l’ouverture de 
cette exposition permanente en Côte 
d’Ivoire “sera suivie d’expositions 

analogues dans d’autres pays 
africains”, évoquant le succès des 
expositions permanentes lancées 
l’année dernière en Mauritanie et 
au Sénégal.
Le ministre a invité les opérateurs 
économiques à participer à ces 
expositions permanentes, qui 
se veulent des plateformes de 
promotion et de distribution à 
la disposition des exportateurs, 
a-t-il dit, les incitant également 
à “participer activement” aux 
expositions et autres événements 
économiques que “l’Algérie 
compte organiser à l’étranger”.
Le ministre a salué, dans 
ce contexte, la décision du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, de rouvrir 
le Fonds spécial pour la promotion 
des exportations à l’effet 
d’accompagner les exportateurs 
à travers la prise en charge d’une 
partie des frais de transport et des 
frais d’inscription des entreprises 
aux expositions à l’étranger.
Il a fait savoir que le ministère 
s’attelait à l’actualisation des 
décrets exécutifs liés à ce Fonds 
spécial en droite ligne avec les 
attentes des exportateurs afin de 
les inciter à investir les marchés 
étrangers.
Il a en outre appelé les hommes 
d’affaires à adhérer en force 
aux chambres de commerce et 
d’industrie et à être actifs dans 

les conseils d’affaires mixtes 
pour qu’ils soient une force de 
proposition, a-t-il dit, relevant 
que la CACI avait été chargée de 
dynamiser le rôle des conseils 
d’affaires en vue de développer 
le commerce extérieur et de 
tisser des partenariats fructueux 
pour promouvoir les échanges 
commerciaux et économiques.
Concernant la loi de finances 
2024, le ministre a indiqué qu’elle 
“augure d’une année économique 
par excellence à tous les niveaux”, 
mettant en avant les mesures et les 
avantages fiscaux contenus dans 
cette loi pour protéger le pouvoir 
d’achat des citoyens, soutenir 
l’investissement et l’économie 
nationale et préserver le tissu 
économique par le soutien aux 
petites et moyennes entreprises et 
aux start-up.
M. Zitouni a également salué la 
décision donnant à l’organisme 
chargé d’inscrire les personnes 
morales et physiques dans le 
fichier national des fraudeurs, la 
possibilité de lever temporairement 
l’interdiction sur les opérations 
de commerce extérieur au profit 
des opérateurs ayant entamé 
des opérations de commerce 
extérieur (import-export) avant 
leur inscription dans ce fichier, 
et ce, “afin de lever les entraves 
rencontrées par les opérateurs 
économiques”.

 Numérisation des procédures de 
passation des marchés publics
 Pour sa part, M. Faid a souligné, 
dans son allocution, l’importance 
des mesures prévues dans la loi de 
finances, soulignant l’attachement 
de son département à contribuer 
efficacement à la concrétisation de 
la numérisation globale.
Rappelant les chantiers ouverts par 
son secteur à cet effet, le ministre 
a notamment cité la création d’une 
plateforme dédiée à la passation 
des marchés publics, qui permet, 
a-t-il expliqué, la publication d’avis 
d’appels à la concurrence par les 
services contractants et l’échange 
et la diffusion d’informations 
liées aux marchés publics, avec 
la possibilité pour les opérateurs 
économiques de télécharger 
gratuitement les différents cahiers 
des charges.
De son côté, M. Hamani a fait 
savoir que l’Algérie connaissait le 
“démarrage encourageant” d’un 
nouveau modèle économique grâce 
notamment, a-t-il dit, au programme 
de relance économique lancé par le 
président de la République et aux 
“mégaprojets qui devraient booster 
le développement économique”.
Estimant que les dispositions et 
mesures prévues dans la loi de 
finances 2024 font l’équilibre 
entre le soutien économique et le 
développement social, notamment 
en ce qui concerne la suppression 

de certaines taxes, le président de la 
CACI a affirmé que la réouverture 
du Fonds spécial pour la promotion 
des exportations constituait un 
acquis supplémentaire pour les 
exportateurs.
Le président du CREA a, quant 
à lui, estimé que “2024 sera 
l’année de la réussite économique 
pour notre pays”, se félicitant 
de la suppression de la taxe sur 
l’activité professionnelle (TAP), 
de l’élargissement de l’exonération 
de la taxe foncière en faveur des 
programmes de soutien à l’emploi, 
dans le cas des projets autofinancés, 
ainsi que des autres avantages 
fiscaux introduits.
Ces mesures permettront d’alléger 
le fardeau des entreprises, 
leur permettant ainsi de se 
développer davantage et d’être 
plus compétitives, s’est-il réjouit, 
saluant également les mesures 
visant la préservation du pouvoir 
d’achat des citoyens.
Lors de cette Journée d’information, 
des directeurs centraux des 
Directions générales des Douanes, 
des Impôts et du Budget et de la 
Banque d’Algérie ont informé 
les opérateurs économiques des 
nouvelles mesures prévues dans la 
loi de finances 2024 en matière de 
législation fiscale et d’incitation à 
l’investissement.

Des participants à une 
Journée parlementaire 
sur “Le décollage 

économique à la lumière de la 
nouvelle législation relative à 
l’investissement” organisée, lundi, 
ont estimé que les dispositions et 
mesures incitatives prévues dans 
la nouvelle loi sur l’investissement 
étaient de nature à promouvoir 
l’investissement et à booster le 
développement économique dans 
différents domaines. 
Les participants à cette Journée 
parlementaire, organisée par 
la commission des affaires 
économiques, du développement, 
de l’industrie, du commerce et de 
la planification de l’Assemblée 
populaire nationale (APN), ont 

affirmé que ces dispositions et 
mesures s’inscrivant dans la 
démarche de simplification des 
procédures d’investissement au 
profit des investisseurs locaux 
et étrangers étaient de nature 
à promouvoir l’investissement 
et à intensifier les projets 
d’investissement au service de 
l’économie nationale.
Dans ce cadre, le Directeur 
général de l’Agence algérienne 
de promotion de l’investissement 
(AAPI), Omar Rekkache, a 
précisé que “la nouvelle loi sur 
l’investissement prévoit des 
mesures incitatives visant à 
permettre aux investisseurs de 
réaliser leurs projets selon une 
approche lucrative en bénéficiant 

de procédures administratives 
simplifiées”.
L’intervenant s’est félicité de la 
stabilité du cadre institutionnel en 
Algérie, qui, selon lui, “contribue 
grandement au soutien, à la 
promotion et à la pérennisation de 
l’investissement, conformément 
aux orientations stratégiques de 
l’Etat”. 

Mettant en avant les efforts de 
l’AAPI pour la promotion de 
l’investissement, M. Rekkache 
a évoqué la feuille de route axée 
essentiellement sur la facilitation 
de l’accès au foncier économique 
et aux sources de financement 
et la plateforme numérique de 
l’investisseur “dont l’impact 
positif en termes de transparence et 
d’équité est avéré”, a-t-il dit.
Il a également rappelé la mise en 
place par l’AAPI des mécanismes 
nécessaires à la qualification 
de la ressource humaine et au 
renforcement de la coopération 
au double plan national et 
international, au service du 
décollage économique escompté.
Dans son allocution à l’ouverture 

de la rencontre, le président 
de l’APN, Brahim Boughali, a 
affirmé que les nouveaux textes 
juridiques régissant le domaine 
de l’investissement avaient eu un 
impact “notable” sur l’amélioration 
du climat des affaires, soulignant 
que les perspectives du 
développement économique étaient 
désormais évidentes.
Il dira à ce propos que “les 
perspectives du développement 
économique et de l’industrie 
nationale sont désormais 
évidentes, grâce à la nouvelle loi 
sur l’investissement, qui favorisera 
sans nul doute la concrétisation 
de la mutation escomptée par 
l’Algérie”.
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AnnABA

Le wali, Abdelkader Djellaoui, inspecte le foncier aux abords  
du complexe sidérurgique d’El Hadjar

A  Ghaza, on tue les civils, les journalistes 
et la barbarie d'Israël se poursuit au quotidien 

Réactions des organisations humanitaires (ONU)

AnnABA / AssistAnce

L'Association ‘’Kafel El Yatim’’ d'Annaba, a organisé une sortie 
de divertissements au profit des orphelins 

Faisant suite aux 
orientations  du  Président 
de la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune, 
inhérentes à la récupération  du 
foncier résiduel à proximité du 
complexe sidérurgique El Hadjar,  
pour le destiner aux projets 
d’investissement sous la formule 
de la concession convertible 
en cession, le wali d’Annaba 
a procédé à une visite sur site 
en vue d’inspecter  la propriété 
industrielle à proximité du 
complexe El-Hadjar. Le wali était 
accompagné lors de cette visite du 
Directeur Général du Complexe  
Sider , du Directeur de l'Industrie, 
des Domaines de l'Etat, du 
Cadastre, de la Construction, de 
l'Energie et des Travaux Publics. 
Rappelons que lors d’un conseil 
des ministres, le Président de la 
République a évoqué la question 
de la récupération de  la propriété 
industrielle aux abords du 
complexe Sider El Hadjar,  en vue 

de l'orienter vers l'investissement, 
selon la formule d'une concession 
qui peut être transformée en 
concession, après l'achèvement 
de la mise en œuvre du projet 
d'investissement selon un cahier 
des charges, ayant pour objectif 
d'améliorer la transparence dans 
le traitement des demandes et 

d'obtention de biens immobiliers 
économiques.
Il convient de noter que dans 
le 30ème et dernier numéro du 
JORA, des décrets exécutifs ont 
été publiés précisant les modalités 
de transformation en concession 
d'immeubles économiques 
appartenant au domaine privé 

de l'État destinés à la réalisation 
de projets d'investissement 
et à la création de l'Agence 
Nationale de l'Immobilier 
Industriel, chargée de la gestion 
et de la réhabilitation des zones 
industrielles, des zones d'activités 
et des hangars technologiques. 
Elle s'est vue confiée la tâche 

de tenir et de mettre à jour le 
fichier de ce type d'immobilier, 
ainsi que celle des commerçants 
économiques résidant au niveau 
de  ces zones. Dans ce contexte, 
le gouvernement a précisé, que 
dans le décret exécutif précité, 
sont prescrites les conditions 
et modalités d'octroi d'une 
concession transformable en 
cession de biens immobiliers 
économiques appartenant au 
domaine privé de l'État destinés 
à la réalisation de projets 
d'investissement, ainsi que les 
obligations qui en découlent du 
bénéficiaire de cette concession 
pour éviter la résiliation du 
contrat, selon un cahier des 
charges spécial qui garantit le 
lancement des projets dans les 
délais spécifiés, et où  il est spécifié 
l’interdiction pour le bénéficiaire 
d'exploiter les terrains industriels 
de l'État en dehors du cadre de ce 
qui est stipulé dans le contrat de 
concession.

A Ghaza , on ne trouve 
plus les qualificatifs qu'il 
faut dans cette barbarie 

humaine causée par Israël 
envers le peuple Palestinien . En 
effet Les images transmises à 
travers les chaines de télévision 
du monde montrent l'atrocité 
et la criminalité des sionistes 
dans cette invasion, où enfants 
et femmes vivent l'enfer et ce 
depuis 3 mois. Israël n'a pas 
trouvé mieux encore, soutenue 
par les états d'Amérique dans 
cette invasion, se comporte 
comme étant le soldat du monde 
et ce malgré les appels du monde 
entier à cesser ce carnage humain. 
Elle n'a pas trouvé mieux encore  
que de tuer la " vérité de ce qui 
se passe à Gaza. En effet 3 autres 
journalistes reporteurs de la 

chaine de télévision Al Jazeraa 
ont été assassinés. Il s'agit de 
Djemaa Hamza Al Dahdouh, 
Mustapha Thuraya et Ali Salem 
portant le nombre des journalistes 
tués à plus de 100 journalistes.  La 
représentante, rapporteuse de " a 
indiqué qu'Israël ne respecte pas 
les droits fondamentaux civile 
et les droits des journalistes à 
accomplir leurs missions, c'est un 
crime horrible il existe d'ailleurs 
de nombreuses preuves de crimes 
israéliens commis " a souligne 
Cette même représentante de la 
presse de l'ONU. De son coté 
le secrétaire général adjoint de 
la fondation internationale des 
journalistes (FIJ) a indiqué que 
ces  ciblages délibérés violent 
ainsi la liberté de la presse. A quoi 
joue Israël dans cette invasion 
criminelle contre les palestiniens 
de Ghaza ?

L'Association  ‘’Kafel 
El Yatim’’  bureau 
d'Annaba, a organisé 

une sortie de divertissements au 

profit des orphelins, vers le parc 

de jeux d'El-Kala, une occasion 
importante de confirmer les 
différents mécanismes et 
objectifs fixés par les membres 
de l'association et les nobles 
principes. Cela s'est déroulé 

au niveau local et à l’échelle 
nationale, par une excursion 
au Parc des Jeux d'El-Kala. La 
même association a organisé un 
convoi de solidarité en direction 
des frères palestiniens de Gaza, 

en confirmation des valeurs 
de solidarité et de soutien et 
d'incarnation des principes 
du leadership. Le convoi de 
premiers secours a été préparé 
en direction de Gaza, au cours 

duquel environ 4 camions ont 
été préparés, contenant diverses 
aides humanitaires nécessaires, 
sous forme de matelas et 
de couvertures, en plus de 
médicaments.

S.F

 Tayeb Zgaoula

S.F



Notre source proche a affirmé, hier, que 
plus de 600 personnes concernées par 
l’allocation chômage ont bénéficié 

de postes permanents dans des entreprises 
privées et étatiques, à l’issue  d’une   formation 
professionnelle, dans le but d’augmenter le 
taux d’employabilité chez cette catégorie 
et d’accompagner les bénéficiaires de 
l’allocation chômage”. Notre source  a rappelé 
que 32 mille chômeurs ont reçu l’allocation de 
chômage depuis le début du processus en mars 
de l’année 2022 jusqu’à aujourd’hui, d’autant 
plus que les bénéficiaires de l’allocation 
de chômage peuvent s’adresser a la caisse  
pour régler leur situation et bénéficier de la 
couverture sanitaire, et que cette allocation 
reste en vigueur jusqu’à ce que le bénéficiaire 
de la subvention obtienne un poste permanent. 

Pour bénéficier de l’allocation chômage, le 
chômeur primo-demandeur d’emploi doit être 
âgé entre 19 et 40 ans et résider en Algérie.
Il doit être inscrit comme chômeur primo-
demandeur d’emploi auprès des services 
de l’Agence nationale de l’emploi depuis 
au moins six mois et ne pas disposer d’un 
revenu, quelle que soit sa nature. Il est exigé 
du chômeur primo-demandeur d’emploi de 
justifier de sa situation vis-à-vis du service 
national et ne pas être inscrit dans un 
établissement d’enseignement supérieur ou de 
formation professionnelle.
Le bénéficiaire ne doit pas avoir déjà bénéficié 
des dispositifs publics de soutien à la création 
et à l’extension d’activité, d’aide à l’insertion 
professionnelle et d’aide sociale et le conjoint 
ne doit disposer d’aucun revenu, quelle que 
soit sa nature.
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AnnABA / QuAlité de soins

Renforcement des structures médicales à l’hôpital Abdallah 
Nouaouria d’El-Bouni

Inspection des distributeurs d’eau potable par camion-citerne
 à Berrahal

AnnABA / emPloi

Plus de 600 personnes concernées par l’allocation chômage 
ont bénéficié de postes permanents

L’établissement 
hospitalier spécialisé 
Abdallah Nouaouria 

d’El-Bouni a récemment 
procédé au renforcement de ses 
structures dans le but d’apporter 
des améliorations qualitatives 
en matière de soins médicaux 
dispensés à la population 
locale et à celles des localités 
environnantes. Selon notre 
source, il s’agit de l’installation 
d’un générateur de secours 
de 75 kva, destiné à garantir 
une alimentation électrique en 
permanence. Cette initiative 
devrait permettre de faire face aux 
coupures fréquentes d’électricité 
et de maintenir la continuité 

des services médicaux, en vue 
d’assurer la sécurité et le bien-
être des patients.
Parallèlement, le service de 
néonatologie de l’établissement 
a été récemment doté de deux 
incubateurs. Cette démarche vise 
à répondre aux besoins croissants 

en soins pédiatriques, renforçant 
ainsi la capacité de l’hôpital à 
prendre en charge efficacement 
les nouveaux-nés et à offrir des 
services de haute qualité en 
pédiatrie.
La direction de l’hôpital a 
également entrepris la rénovation 

et la peinture de l’unité des 
urgences médicales pédiatriques, 
conformément aux directives 
du directeur de la santé et de la 
population, Mohamed Nasser 
Daamache. Cette initiative vise à 
améliorer les conditions de travail 
des professionnels de la santé et 
à garantir un environnement 
favorable à l’accueil des patients 
pédiatriques.
Il est à noter que ces efforts 
s’inscrivent dans une stratégie 
plus large de modernisation des 
services hospitaliers. L’unité des 
urgences médicales pédiatriques, 
couvre la commune d’El-Bouni et 
les localités avoisinantes. La DSP 
accorde une priorité significative 
à la réhabilitation de cette unité, 

qui dispose de 20 lits. Malgré 
les travaux en cours, l’équipe 
médicale a maintenu son activité 
en transférant temporairement 
son personnel vers des salles 
vacantes du service des urgences 
médicales de la même institution, 
assurant ainsi la continuité des 
soins pendant la période de 
rénovation.
Dans les prochains jours, 
d’autres structures, telle que 
la gynécologie-obstétrique, 
bénéficieront également de 
travaux de rénovation. Ces 
services, essentiels pour la santé 
des femmes, seront modernisés 
afin de répondre aux besoins 
croissants des patients issus des 
wilayas avoisinantes .

Dans le cadre d’une action 
conjointe entre le comité 
communal de préservation 

de la santé, l’algérienne des eaux, 
et le département des ressources 
hydriques, une mission d’inspection 
et de contrôle a été engagée en début 
de cette semaine. Cette sortie sur 
le terrain visait à inspecter de près 
les opérations liées aux camions-
citernes approvisionnant en eau 
destinée à la consommation humaine 
à travers la commune de Berrahal. 
Ladite commission, composée de 
représentants du comité de santé, de 
l’algérienne des eaux, et des autorités 
en charge de l’environnement. Cette 
démarche démontre l’engagement 
continu des autorités locales à 
préserver la santé publique et la 
gestion rationnelle des ressources 

hydriques.
La sûreté de wilaya a également été 
impliquée dans cette opération, dont 
les éléments ont assisté la commission 
tout au long de son inspection sur 
le terrain, assurant un suivi étroit 
et renforçant la légitimité de cette 
démarche.
La mission s’est concentrée sur la 
surveillance des camions-citernes en 
activité, en charge de la distribution 
d’eau potable à travers les cités 
urbaines. Les représentants de la 
commission  ont examiné les procédures 
de chargement, de transport, et de 
déchargement de l’eau pour s’assurer 
de la conformité aux normes sanitaires 
et environnementales.
Ces inspections renforcent le cadre 
des efforts continus des autorités 
locales pour assurer l’accès à une eau 
de qualité au profit des citoyens des 
localités de Berrahal.

Sara.Y
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Dans le cadre de 
l’innovation de 
ses installations et 

équipements, l’entreprise Sider 
El Hadjar d’Annaba vient 
récemment de mettre en service 
une machine de traction de 
120 tonnes. La mise en service 
de cet équipement qui s’est 
effectuée  en présence du PDG, 
Boulaioune Karim, du directeur 
général-adjoint technique, 
Messaoud Bellili, ainsi que 
d’autres hauts responsables, 
marque une étape palpable dans 
le renforcement des capacités 
de l’usine. L’acquisition 
de cette nouvelle machine, 
connue sous l’appellation de 
machine de traction, est conçue 
pour des tests mécaniques 
spécialisés, tels que la traction, 
la compression, la flexion 

et le cisaillement. Selon les 
déclarations du directeur de 
la qualité (DMQE), Hafsi 
Abdelkrim, elle ouvre de 
nouvelles perspectives pour 
l’usine dans les domaines des 
barres de fil, du fer à béton (fer 
de construction) et des produits 
plats.
Les premières étapes de 
l’installation ont débuté le 07 
novembre de l’année écoulée 
sous la supervision de M. Allali 
Fouad, soulignant l’efficacité 
du processus. La machine a 
été conçue pour répondre aux 
normes modernes en matière 
de tests mécaniques, avec 
un accent particulier sur la 
précision et l’efficacité.
Lors de la mise en service 
officielle, le directeur de 
la qualité (DMQE), Hafsi 
Abdelkrim, a souligné les 

domaines clés qui bénéficieront 
de cette nouvelle technologie. 
Les principales catégories 
comprennent les barres de fil, 
le fer à béton (utilisé dans la 
construction) et les produits 
plats. Cette diversification 
démontre la polyvalence 
de la machine, qui promet 
d’améliorer considérablement 
les performances de l’usine 
par rapport à l’équipement 
précédent.
Notons que la conception et 
l’installation de la machine 
ont été confiées à la société 
ALEX, sous la supervision des 
principaux cadres du laboratoire 
et du laboratoire PLG de Sider 
El Hadjar. Cette collaboration 
souligne l’engagement envers 
l’excellence technologique et 
témoigne de la confiance dans 
la compétence de partenaires 

externes. La mise en service 
réussie de la machine de traction 
au sein de l’usine représente une 
avancée majeure dans le secteur 
des tests mécaniques en Algérie. 
Cette réalisation modernise les 

capacités de l’usine et ouvre 
la voie à des performances 
améliorées, renforçant ainsi la 
position de Sider El Hadjar en 
tant que leader  de l’industrie 
dans la région.

AnnABA / sider el HAdjAr       

Nouvel apport technologique : 
Mise en service d’une machine de traction de 120 tonnes

Les éléments de la brigade 
de lutte contre le trafic 
de migrants et celui des 

humains, en collaboration avec 
les membres du groupement 
régional des garde-côtes 
d’Annaba, sont parvenues 
à déjouer deux tentatives 
d’immigration clandestine par 
voie maritime, au large des 
cotes annabi, renforçant ainsi 
leurs efforts pour contrôler 
les réseaux des passeurs. Ces 
opérations, menées par la 
brigade de lutte contre le trafic 
de migrants en coordination 
avec les gards-côtes, ont 
abouti à l’interception de deux 
embarcations de fortune où se 
trouvaient entassés 31 haragas. 
La première opération a ciblé 
une embarcation transportant 
19 individus, tandis que la 

seconde embarcation contenait 
à son bord une douzaine de 
passagers. Ces migrants sont 

issus de différentes wilayas, 
reflétant la diversité des 
personnes impliquées dans ce 

genre d’aventures clandestines 
à hauts risques. Selon notre 
source d’information fiable, 

les haragas ont pris le départ à 
partir de la plage Oued Bokrat. 
Après l’arrestation des suspects, 
il fut procédé aux procédures 
légales d’identification, et à leur 
présentation avec par devant le 
procureur d’Annaba, aux motifs 
de trafic de migrants et tentative 
de sortie illégale du territoire 
national.
Ces actions témoignent 
des efforts soutenus des 
autorités locales pour 
contrer le phénomène de 
l’immigration clandestine. 
L’étroite coopération entre la 
police maritime et les gardes-
côtes  a permis d’identifier, 
d’intercepter et traiter ces 
situations délicates, contribuant 
ainsi à renforcer la sécurité aux 
frontières maritimes et à contrer 
les réseaux de trafic de migrants. 

AnnABA / trAversée clAndestine        

La police maritime et les gardes-côtes déjouent deux 
tentatives d’immigration clandestine

Sara.Y
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Le tronçon autoroutier 
reliant la cité du 1er mai 
à Oued Zied   , ne cesse 

d’angoisser les automobilistes 
qui l’empruntent, à cause de 
l’absence d’éclairage public. 
Selon nos informations, de 
nombreux automobilistes ont 
fait des accidents  au niveau  de 

ce tronçon. La plupart des axes 
routiers, ne sont pas éclairés 
et constituent un véritable 
cauchemar pour les conducteurs 
de véhicules, la nuit. Plusieurs 
accidents ont été signalés 
dus à l’absence d’éclairage 
public. Les automobilistes, qui 
empruntent la nuit ces routes, 
ont beaucoup de difficultés 

à se déplacer. Beaucoup de 
citoyens se sont interrogés 

pourquoi les responsables du 
secteur évoquent les questions 
de l’environnement et autres, 
alors que le problème de 
l’éclairage public, synonyme 
de sécurité, est souvent 
relégué au second plan. Il 
faut  également  généraliser 
l’utilisation de l’énergie propre 
notamment l’énergie solaire qui 

s’avère «indispensable » pour 
contribuer aux efforts consentis 
par l’Etat pour garantir un 
véritable développement 
durable en milieu rural, tout 
en réduisant l’exploitation 
de l’énergie fossile, sachant 
que l’Algérie dispose d’un 
des gisements solaire les plus 
importants au monde.

AnnABA / eclAirAge PuBlic        

Absence d’éclairage public depuis la cité  de 1er mai  
jusqu’à Oued Zied
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russie: 

«  environ 300 » habitants de Belgorod déjà évacués face aux 
frappes ukrainiennes

Pékin dit avoir identifié un espion agissant pour 
le compte de Londres

PAKistAn: 

Cinq policiers tués par une bombe

“Environ 300” habitants ont 
déjà été évacués de la ville russe 
de Belgorod, située près de la 
frontière avec l’Ukraine et cible 
ces derniers jours de plusieurs 
attaques des forces de Kiev, a 
annoncé lundi le gouverneur de 
la région éponyme, Viatcheslav 
Gladkov. Selon Arabenews.
“Environ 300 habitants de 
Belgorod, qui ont décidé d’être 
évacués temporairement, sont 
maintenant hébergés dans des 
centres d’accueil à Stary Oskol, 
Goubkine et dans le district de 
Korotchansky”, plus éloignés de 
la frontière, a-t-il déclaré dans une 
vidéo publiée sur Telegram.
Selon M. Gladkov, “au cours 
des 24 dernières heures, nous 
avons reçu 1.300 demandes pour 
envoyer des enfants de Belgorod 

dans des camps scolaires hors de 
la ville, dans d’autres régions”.
Vendredi, le responsable avait 
proposé aux habitants le souhaitant 
d’évacuer la ville de Belgorod, 
visée par des bombardements 
ukrainiens qui s’intensifient.
Cette mesure inédite pour une 
grande ville en Russie s’inscrit 
toutefois en porte-à-faux par 
rapport aux efforts du Kremlin qui 
s’est toujours efforcé de donner 
l’image, depuis près de deux ans 
d’assaut en Ukraine, que le conflit 
n’affectait pas directement le 
quotidien et la sécurité des Russes.
Cette stratégie a toutefois volé 
en éclat le 30 décembre quand 
25 personnes ont perdu la vie 
à Belgorod dans une attaque 
ukrainienne, le bilan civil le plus 
meurtrier sur le sol russe depuis 

le début de l’offensive de Moscou 
chez son voisin le 24 février 2022.
Depuis, les tentatives ukrainiennes 
d’attaques se multiplient, 
notamment à l’aide de missiles.
Lundi, le ministère russe de la 
Défense a ainsi affirmé avoir 
“intercepté” à 07H00 (04H00 
GMT) un missile aérien S-200 
ukrainien “au-dessus de la région 
de Belgorod”.
De son côté, Viatcheslav Gladkov 
a par ailleurs ajouté avoir pris 
contact avec ses homologues des 
régions de Voronej, Kalouga, 
Tambov et Iaroslavl pour “aider”.
“Ils sont tous prêts à nous aider”, 
a-t-il affirmé.
Le responsable a enfin dit tenir 
lundi matin “une réunion” suite 
aux bombardements ukrainiens sur 
la ville de Belgorod fin décembre 

et en début d’année 2024.
Signe d’une inquiétude qui 
grandit, la mairie de Belgorod 
avait également appelé vendredi, 
et ce pour la première fois en deux 
ans, à sécuriser leurs fenêtres 
pour “se protéger” d’éventuels 

éclats de verre face aux frappes 
ukrainiennes.
Dans ce contexte, les autorités 
régionales ont aussi repoussé la 
rentrée scolaire à Belgorod et dans 
des localités environnantes du 9 
au 19 janvier.

L’agence de 
renseignements chinoise 
a déclaré lundi que le 

directeur d’une société de conseil 
étrangère est accusé d’espionnage 
pour le compte des services secrets 
britanniques MI6.
Le ministère de la Sécurité 
publique de Pékin a indiqué dans 
une publication sur le réseau social 
WeChat que les services secrets 
britanniques, également connus 
sous le nom de MI6, avaient utilisé 
un ressortissant étranger portant le 
nom de famille Huang pour établir 
une “relation de coopération en 
matière de renseignement”, selon 
Arabenews.
L’individu, qui dirigeait une 
société de conseil, “est entré en 
Chine à plusieurs reprises avec 
pour instruction d’utiliser son 
profil public comme couverture 
pour collecter des renseignements 

liés à la Chine pour la Grande-
Bretagne (...) et rechercher 
d’autres personnes que le MI6 
pourrait contacter”, a déclaré le 
ministère.
Il aurait transmis 17 
renseignements, y compris des 
secrets d’Etat confidentiels, au 

MI6 avant d’être identifié, selon la 
même source.
M. Huang a suivi une “formation 
professionnelle dans le domaine 
du renseignement” et utilisé 
du “matériel d’espionnage 
spécialisé” pour envoyer des 
communications.

Le ministère a également indiqué 
qu’une enquête avait “rapidement 
découvert des preuves que M. 
Huang était engagé dans des 
activités d’espionnage, et pris 
des mesures coercitives” à son 
encontre.
Le communiqué ne fournit pas 
d’autres détails sur son identité 
ou celle de son employeur, ni ne 
décrit leur situation actuelle ou 
leur localisation.
Interrogé sur cette affaire par 
l’AFP, le ministère des Affaires 
étrangères à Londres n’a pas 
répondu dans l’immédiat.
Plusieurs affaires 
L’AFP n’a pas été en mesure de 
vérifier de manière indépendante 
les affirmations de Pékin.
Depuis plusieurs mois, Londres et 
Pékin se renvoient des accusations 
d’espionnage.
Le gouvernement britannique 

a averti que les espions chinois 
ciblent de plus en plus de 
fonctionnaires, et un chercheur au 
Parlement britannique a été arrêté 
pour espionnage au profit de la 
Chine en septembre au Royaume-
Uni. Il a nié ces accusations.
La Chine a fait état de plusieurs 
autres affaires d’espionnage 
présumé au cours des derniers 
mois.
En mai, la Chine a condamné 
John Shing-wan Leung, un 
citoyen américain âgé de 78 ans, 
à la prison à vie pour espionnage, 
mais les autorités n’ont pas fourni 
de détails substantiels sur son cas.
En octobre, le ministère de 
la Sécurité publique a rendu 
publique l’affaire d’un autre 
espion présumé, appelé Hou, 
accusé d’avoir envoyé plusieurs 
documents secrets et classifiés aux 
Etats-Unis.

Au moins cinq policiers 
chargés de la protection de 
vaccinateurs antipolio ont 

été tués lundi dans l’explosion d’une 
bombe placée sur leur véhicule, dans 
le nord-ouest du Pakistan, a-t-on appris 
de sources administrative et policière.
“Un camion de la police transportant 
environ 25 policiers en charge de la 
campagne antipolio a été visé par un 
IED (engin explosif improvisé)”, a 
déclaré à l’AFP Anwar ul Haq, un haut 
responsable administratif du district de 
Bajaur.
Selon cette source, cinq policiers ont 
été tués et 21 blessés. Ce bilan a été 
confirmé par Kashif Zulfiqar, un haut 
responsable de la police du district.
L’explosion a eu lieu dans le district 

de Bajaur, dans la province du Khyber 
Pakhtunkhwa, près de la frontière 
avec l’Afghanistan, une région où les 
attentats se sont multipliés ces derniers 
mois.
L’attaque n’a pas été revendiquée 
dans l’immédiat. Mais des militants 
islamistes, notamment ceux du 
Tehreek-e-Taliban Pakistan (TTP), les 
talibans pakistanais, ciblent depuis des 
années les vaccinateurs antipolio et les 
policiers assurant leur sécurité.
Théories conspirationnistes
La vaccination antipolio se heurte 
à une suspicion persistante au 
Pakistan, où abondent les théories 
conspirationnistes voulant notamment 
que les vaccins s’inscrivent dans un 
complot occidental pour stériliser les 

enfants musulmans.
Une autre de ces théories prétend que 
les vaccins contiennent de la graisse 
de porc et sont donc interdits aux 
musulmans.
Cette méfiance, alimentée par des 
religieux ultra-conservateurs, s’est 
accrue après l’organisation d’une 
fausse campagne de vaccination par la 
CIA pour retrouver le chef d’Al-Qaïda, 
Oussama ben Laden, tué en 2011 à 
Abbottabad (nord).
Le Pakistan est l’un des deux seuls 
pays au monde, avec l’Afghanistan, 
où la poliomyélite reste endémique. 
Dans ces deux pays, les équipes de 
vaccination sont régulièrement visées 
par des militants islamistes.
Le Pakistan est confronté depuis 

plusieurs mois, en particulier depuis le 
retour au pouvoir des talibans à Kaboul 
en août 2021, à une détérioration de la 
sécurité, notamment dans les régions 
frontalières de l’Afghanistan.

Islamabad estime que certaines de ces 
attaques sont planifiées depuis le sol 
afghan, où les assaillants disposeraient 
de “sanctuaires”, ce que Kaboul 
dément.
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Suspension de la production pétrolière sur un site majeur

La Somalie signe une loi annulant l’accord maritime 
Ethiopie-Somaliland

séisme Au jAPon:

 un village épargné grâce à son architecture unique

La Compagnie nationale de 
pétrole (NOC) en Libye 
a annoncé dimanche la 

suspension de la production sur 
un important gisement pétrolier 
dans le sud-ouest du pays à cause 
d’un mouvement de protestation 
qui a bloqué l’activité sur le site.
“La NOC décrète l’état de force 
majeure sur le champ al-Charara 
à compter de dimanche 7 janvier 
2024, à cause de la fermeture 
du site par des protestataires”, 
a indiqué la compagnie dans un 
communiqué.
Invoqué dans des circonstances 
exceptionnelles, l”’état de 
force majeure” permet une 
exonération de la responsabilité 
de la NOC en cas de non-respect 
des contrats de livraison de 

pétrole.
Reprise au plus tôt
La NOC n’a pas précisé les 
revendications des protestataires.
“Cette fermeture a provoqué 
l’arrêt des approvisionnements 

en pétrole brut du gisement 
vers le terminal de Zawiya”, 
plus au nord, a déploré la NOC, 
affirmant que des “négociations 
se poursuivent” en vue de la 
reprise de la production, “le plus 

tôt possible”.
Situé à environ 900 km au sud 
de Tripoli, al-Charara produit 
en temps normal 315.000 barils 
par jour, sur une production 
nationale de plus de 1,2 million 
de barils par jour, contre 1,5 à 
1,6 million avant la Révolution 
de 2011.
Principal fournisseur de la 
raffinerie de Zaouia (ouest), 
qui à son tour approvisionne le 
marché local en carburants, al-
Charara est géré par la société 
Akakus, co-entreprise entre la 
NOC, l’Espagnol Repsol, le 
Français Total, l’Autrichien 
OMV et le Norvégien Statoil.
Depuis la chute et la mort du 
dictateur Mouammar Kadhafi 
en 2011, la Libye, qui dispose 

des réserves les plus abondantes 

d’Afrique, peine à s’extirper de 

plus d’une décennie de chaos 

et de divisions, avec deux 

gouvernements rivaux qui se 

disputent le pouvoir.

Les blocages de sites et terminaux 

pétroliers ont été fréquents 

ces dernières années. Ils sont 

liés soit à des revendications 

sociales, soit à des menaces 

sécuritaires ou à des différends 

politiques. Ils ont entraîné un 

manque à gagner de centaines 

de milliards de dollars, selon la 

Banque centrale de Libye, pays 

qui dépend essentiellement des 

recettes pétrolières.

Le président somalien 
Hassan Sheikh Mohamuda 
a signé samedi une loi 

“annulant” un accord maritime, 
qu’il estime “illégal”, entre 
l’Ethiopie et la région séparatiste 
du Somaliland.
Avec ce “protocole d’accord” 

signé le 1er janvier, la région du 
Somaliland - ancien protectorat 
britannique qui a proclamé son 
indépendance de la Somalie en 
1991, mais n’est pas reconnue 
par la communauté internationale 
- entend octroyer à l’Ethiopie 
l’accès à 20 kilomètres de ses 

côtes pour une durée de 50 ans, via 
un accord de “leasing”.
Le président somalien a déclaré 
que l’adoption de ce projet de loi 
annule ce pacte “illégal” qui donne 
à l’Ethiopie un accès à la mer 
Rouge qu’elle a progressivement 
perdu après l’indépendance de 
l’Erythrée en 1993.
Il “illustre notre engagement à 
sauvegarder notre unité, notre 
souveraineté et notre intégrité 
territoriale conformément au droit 
international”, a écrit le président 
sur X.
Le gouvernement somalien avait 
promis de s’opposer fermement, 
par tous les moyens légaux, à cet 
accord.
Mogadiscio a dénoncé une 
“agression” et une “violation 

flagrante de sa souveraineté”, 
promettant de combattre ce texte 
“illégal” par “tous les moyens 
légaux”.
Opposition 
Le gouvernement s’oppose 
fermement à la revendication 
d’indépendance du Somaliland, 
région de 4,5 millions d’habitants 
relativement stable comparée 
à la Somalie. Cette république 
autoproclamée imprime sa propre 
monnaie et délivre ses passeports, 
mais l’absence de reconnaissance 
internationale la maintient dans un 
certain isolement.
Le président somalilandais Muse 
Bihi Abdis avait affirmé que 
l’Ethiopie allait “reconnaître 
formellement la république du 
Somaliland” en échange de cet 

accès maritime.
Le gouvernement d’Addis 
Abeba n’a cependant pas déclaré 
son intention de le faire mais 
a indiqué qu’il mènerait “une 
évaluation approfondie en vue de 
prendre position sur les efforts 
du Somaliland pour obtenir une 
reconnaissance” internationale.
Les Etats-Unis, l’Union 
européenne, le Royaume-Uni, 
l’Union africaine, la Ligue arabe, 
l’Egypte ou encore la Turquie ont 
également appelé au respect de la 
souveraineté somalienne.
Deuxième pays le plus peuplé 
d’Afrique, l’Ethiopie cherche 
depuis 30 ans un accès à la mer 
qu’elle a progressivement perdu 
après l’indépendance de l’Erythrée 
en 1993.

De nombreux bâtiments 
en bois de la péninsule 
de Noto, au centre du 

Japon, se sont effondrés à cause 
du puissant séisme du Nouvel 
An, mais un petit village de 
pêcheurs a résisté, sauvé par sa 
particularité architecturale.
Parmi la centaine de maisons 
d’Akasaki, construites sur un 
bout de la côte ouest balayé 
par les vents, aucune ne s’est 
effondrée après le tremblement 
de terre de magnitude 7,5 qui a 
fait au moins 161 morts et 560 
blessés dans la région, et dont 
l’épicentre était tout proche.
C’est dû à leur conception 
inhabituelle, souligne Masaki 

Sato, 43 ans. La maison locale 
“est très compartimentée, avec 
de nombreuses colonnes” qui 
en assurent la solidité, explique 
ce défenseur du patrimoine 
local.
Pour résister à la pluie, à la 
neige et au vent marin, la 
plupart des bâtisses d’Akasaki 
ont peu de fenêtres, et leurs 
murs extérieurs sont constitués 
de poutres de bois superposées 
horizontalement.
Contrairement à de nombreuses 
maisons en bois dans la 
péninsule de Noto et au Japon 
en général, leurs plafonds 
sont en outre soutenus par 
des solives entrecroisées, ce 

qui ajoute à la solidité de la 
structure.
M. Sato habite Tokyo mais 
après le tremblement de terre 
dévastateur du 1er janvier, il 
s’est empressé de parcourir 
les 300 km qui le séparaient 
d’Akasaki pour prendre des 
nouvelles des habitants, et de 
la maison qu’il met en location 
l’été comme chambre d’hôtes.
Malgré le lourd bilan humain 
du séisme dans la région, où 
103 personnes sont toujours 
portées disparues, aucune 
victime n’est à déplorer dans 
le village, que des brise-lames 
et des digues en béton ont par 
ailleurs protégé du tsunami 

provoqué par la secousse.
Après avoir roulé toute la 
nuit, M. Sato a été soulagé à 
son arrivée de voir “le village 
encore debout”, “grâce à la 
conception des maisons”.

A l’intérieur de la sienne, il a 
trouvé de la vaisselle brisée, 
des appareils électroménagers 
renversés et une porte 
coulissante casée, mais la 
structure est restée intacte.
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Eliminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au liminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au 
Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe 
d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’ Ivoire (13 d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’Ivoire (13 

janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la 
reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.
Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie 
juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale 
est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à 
l’ image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.l’image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.
Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction 
en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant 
des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane 
Feghouli.Feghouli.
Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé 
l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan 
de 7 succès et 3 nuls.de 7 succès et 3 nuls.
Même s’ ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du Même s’ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du 
capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte 
d’ Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant d’Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant 
avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.
Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les 
Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du 
Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.
Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe 
nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville 
de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.
«Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. «Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. 
On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.
Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», 
a affirmé Belmadi, estimant «qu’ il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien a affirmé Belmadi, estimant «qu’il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien 
se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’ Ivoire avec se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’Ivoire avec 
l’ambition de la gagner.»l’ambition de la gagner.»
L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi 
15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 
participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN 
est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).
Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké 
(15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e (15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e 
participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la 
Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        
Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que 
leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre 
défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la 
conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une 
sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au 
Cameroun pour leur première participation.Cameroun pour leur première participation.

On prend presque les mêmes et on recommenceOn prend presque les mêmes et on recommence
Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait 
de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette 
34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 
Cameroun en 2022.Cameroun en 2022.
Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première 

fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière 
édition où ils étaient 13 éléments.édition où ils étaient 13 éléments.
Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot 
(USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine (USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine 
Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ 
Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem 
Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).
Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique 
2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 
dans un passé récent.dans un passé récent.
Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy 
Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), 
Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ 
Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), 
Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/
Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront 
devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais 
dans l’histoire du football algérien et africain.dans l’histoire du football algérien et africain.
Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son 
retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières 
éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les 
CAN 2015 et 2017.CAN 2015 et 2017.
Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise 
Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc 
du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des 
phases finales de la CAN 2019 et 2022.phases finales de la CAN 2019 et 2022.
Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, 
dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.
Le parcours des «Ver ts» en 19 phases finalesLe parcours des «Verts» en 19 phases finales
Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe 
d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au 
11 février 2024 en Côte d’ Ivoire :11 février 2024 en Côte d’Ivoire :
Année    Pays               J   G   N   P  BP   BC    ParcoursAnnée    Pays               J   G   N   P  BP   BC    Parcours
1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour
1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e
1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e
1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e
1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour
1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e
1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION
1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour
1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale
1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour
2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale
2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour
2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale
2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e
2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour
2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale
2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour
2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION
2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour

cAn-2023 (Algérie) :
Les «Verts» à la reconquête de la couronne africaine
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AitAnA BonmAtÍ :

“Le talent seul ne suffit pas : il faut aussi avoir 
une mentalité de travailleuse”

Récompensée du Ballon écompensée du Ballon 
d’or adidas au Mondial d’or adidas au Mondial 
féminin 2023 et auteure féminin 2023 et auteure 

d’une saison de rêve, l’Espagnole d’une saison de rêve, l’Espagnole 
Aitana Bonmatí est en lice pour le Aitana Bonmatí est en lice pour le 
prix The Best – Joueuse de la FIFA prix The Best – Joueuse de la FIFA 
2023.2023.
Aitana Bonmatí a gagné la Aitana Bonmatí a gagné la 
Coupe du Monde Féminine Coupe du Monde Féminine 
avec l’Espagne et la Ligue des avec l’Espagne et la Ligue des 
champions avec Barcelonechampions avec Barcelone
L’Espagnole est en lice pour le L’Espagnole est en lice pour le 
prix The Best – Joueuse de la prix The Best – Joueuse de la 
FIFA 2023 aux côtés de Jennifer FIFA 2023 aux côtés de Jennifer 
Hermoso et Linda CaicedoHermoso et Linda Caicedo
On connaîtra le nom de la joueuse On connaîtra le nom de la joueuse 
récompensée le 15 janvier récompensée le 15 janvier 
prochain, à Londresprochain, à Londres
Pour Aitana Bonmatí, la victoire Pour Aitana Bonmatí, la victoire 
a un parfum familier. En 2023, a un parfum familier. En 2023, 
l’ icône de l’Espagne et du FC l’icône de l’Espagne et du FC 
Barcelone a réalisé un parcours Barcelone a réalisé un parcours 
quasiment parfait : vainqueure quasiment parfait : vainqueure 
de la Ligue des champions de la Ligue des champions 
féminine avec le club catalan féminine avec le club catalan 
et élue meilleure joueuse du et élue meilleure joueuse du 
tournoi, elle a également soulevé tournoi, elle a également soulevé 
avec l’Espagne le trophée de la avec l’Espagne le trophée de la 
Coupe du Monde Féminine où Coupe du Monde Féminine où 
elle a reçu le Ballon d’or adidas elle a reçu le Ballon d’or adidas 
récompensant la meilleure joueuse récompensant la meilleure joueuse 
de la compétition.de la compétition.
À 25 ans, si elle parvient à devancer À 25 ans, si elle parvient à devancer 
sa compatriote Jennifer Hermoso sa compatriote Jennifer Hermoso 
et la Colombienne Linda Caicedo et la Colombienne Linda Caicedo 
dans la lutte pour remporter le prix dans la lutte pour remporter le prix 
The Best – Joueuse de la FIFA The Best – Joueuse de la FIFA 
2023, Bonmatí pourra alors se 2023, Bonmatí pourra alors se 
targuer d’avoir réussi une saison targuer d’avoir réussi une saison 
de rêve, quasi-parfaite.de rêve, quasi-parfaite.
En amont de la grande soirée des En amont de la grande soirée des 
The Best FIFA Football Awards The Best FIFA Football Awards 
dont elle sera l’une des principales dont elle sera l’une des principales 
protagonistes le 15 janvier protagonistes le 15 janvier 
prochain à Londres, la native de prochain à Londres, la native de 
Vilanova i la Geltrú a répondu aux Vilanova i la Geltrú a répondu aux 
questions de la FIFA. Parmi les questions de la FIFA. Parmi les 
thèmes abordés : ses objectifs, ses thèmes abordés : ses objectifs, ses 
progrès réalisés sur le terrain et en progrès réalisés sur le terrain et en 
dehors, et sa recette pour enrichir dehors, et sa recette pour enrichir 
encore l’ immense talent qu’elle encore l’immense talent qu’elle 
déploie sur les terrains.déploie sur les terrains.
FIFA.com : Aitana, qu’est-ce que FIFA.com : Aitana, qu’est-ce que 
cela représente pour vous d’être cela représente pour vous d’être 
nommée à The Best ? nommée à The Best ? 
Aitana Bonmatí : C’est un rêve Aitana Bonmatí : C’est un rêve 
qui continue, après une année qui continue, après une année 
tellement magnifique, tant sur le tellement magnifique, tant sur le 
plan collectif qu’ individuel. On plan collectif qu’individuel. On 
a gagné tellement de choses avec a gagné tellement de choses avec 
Barcelone, en particulier la Ligue Barcelone, en particulier la Ligue 
des champions, et aussi la Coupe des champions, et aussi la Coupe 
du Monde avec la sélection. C’est du Monde avec la sélection. C’est 
ça qui me permet de faire partie ça qui me permet de faire partie 
des nominées. Pour moi, c’est des nominées. Pour moi, c’est 
une fierté. C’est également le une fierté. C’est également le 
résultat de beaucoup d’années de résultat de beaucoup d’années de 
travail, au cours desquelles il y a travail, au cours desquelles il y a 
eu beaucoup de jours compliqués, eu beaucoup de jours compliqués, 
de mauvaises journées, qu’on de mauvaises journées, qu’on 
arrive à surmonter parce qu’ il y arrive à surmonter parce qu’il y 
a quelque chose à l’ intérieur qui a quelque chose à l’intérieur qui 
vous pousse.vous pousse.
Je dis toujours qu’une chose Je dis toujours qu’une chose 
très caractéristique chez moi, très caractéristique chez moi, 
c’est mon ambition de ne jamais c’est mon ambition de ne jamais 
m’avouer vaincue et de toujours m’avouer vaincue et de toujours 
en vouloir plus. Je crois que tous en vouloir plus. Je crois que tous 
les efforts que j’ai pu faire depuis les efforts que j’ai pu faire depuis 

l’âge de sept ans où j’ai commencé l’âge de sept ans où j’ai commencé 
à jouer au football en ont valu la à jouer au football en ont valu la 
peine. Mais si aujourd’hui j’en peine. Mais si aujourd’hui j’en 
suis là, ce n’est pas seulement suis là, ce n’est pas seulement 
grâce à mes efforts. C’est aussi grâce à mes efforts. C’est aussi 
grâce à toutes les personnes qui grâce à toutes les personnes qui 
m’ont accompagnée, qui ont m’ont accompagnée, qui ont 
vécu cela avec moi, en particulier vécu cela avec moi, en particulier 
pendant les premières années. Ce pendant les premières années. Ce 
n’était pas facile, au niveau des n’était pas facile, au niveau des 
transports, pour m’emmener à transports, pour m’emmener à 
l’entraînement...l’entraînement...
Quand vous repensez à cette année Quand vous repensez à cette année 
2023 quasiment parfaite en ce qui 2023 quasiment parfaite en ce qui 
vous concerne, qu’est-ce qui vous vous concerne, qu’est-ce qui vous 
vient à l’esprit ?  vient à l’esprit ?  
C’est une année qui sera très C’est une année qui sera très 
difficile à reproduire, une année difficile à reproduire, une année 
unique. Je pense pouvoir déjà dire unique. Je pense pouvoir déjà dire 
que ça restera comme l’une des que ça restera comme l’une des 
meilleures années de ma vie. Il meilleures années de ma vie. Il 
est certain que tout passe très vite. est certain que tout passe très vite. 
Aujourd’hui, nous avons déjà de Aujourd’hui, nous avons déjà de 
nouveaux objectifs, de nouveaux nouveaux objectifs, de nouveaux 
défis. Parfois, cet enchaînement défis. Parfois, cet enchaînement 
des choses vous empêche de bien des choses vous empêche de bien 
savourer tout ce que vous avez savourer tout ce que vous avez 
réussi au niveau collectif et sur le réussi au niveau collectif et sur le 
plan individuel. Mais quand j’ai plan individuel. Mais quand j’ai 
un moment à moi ou un peu de un moment à moi ou un peu de 
temps, j’y repense et je me sens temps, j’y repense et je me sens 
vraiment reconnaissante de tout ce vraiment reconnaissante de tout ce 
que la vie est en train de m’offrir. que la vie est en train de m’offrir. 
Je sais que ces récompenses ne Je sais que ces récompenses ne 
viennent pas toutes seules. Elles viennent pas toutes seules. Elles 
viennent après beaucoup d’efforts, viennent après beaucoup d’efforts, 
du travail, de la persévérance et du travail, de la persévérance et 
des sacrifices, sans jamais rien des sacrifices, sans jamais rien 
lâcher. Mon ambition me donne lâcher. Mon ambition me donne 
parfois du fil à retordre parce que parfois du fil à retordre parce que 
je veux toujours me surpasser et je veux toujours me surpasser et 
que j’ai du mal à me contenter de que j’ai du mal à me contenter de 
peu. Mais c’est aussi ce qui me peu. Mais c’est aussi ce qui me 
permet de récolter ces victoires.permet de récolter ces victoires.
Est-il difficile de vivre au Est-il difficile de vivre au 
quotidien avec cette ambition quotidien avec cette ambition 
intérieure ? Ressentez-vous cela intérieure ? Ressentez-vous cela 
comme un poids ? comme un poids ? 
Non, en vérité je n’ai jamais Non, en vérité je n’ai jamais 
ressenti cela comme un poids. ressenti cela comme un poids. 
Avec le temps, j’ai appris à gérer Avec le temps, j’ai appris à gérer 
cela. Avoir une telle ambition, cela. Avoir une telle ambition, 
n’être quasiment jamais contente n’être quasiment jamais contente 
de soi-même parce qu’on en de soi-même parce qu’on en 
veut toujours plus, parfois ça fait veut toujours plus, parfois ça fait 
aussi beaucoup souffrir. Au fil des aussi beaucoup souffrir. Au fil des 
années, j’ai appris ceci : ce n’est années, j’ai appris ceci : ce n’est 
pas si grave si un jour vous ne pas si grave si un jour vous ne 
faites pas le match parfait ou quasi faites pas le match parfait ou quasi 
parfait, mais que vous êtes juste parfait, mais que vous êtes juste 
moyenne ou OK. Au final, en tant moyenne ou OK. Au final, en tant 
que personne humaine, vous ne que personne humaine, vous ne 
pouvez pas être parfaite tous les pouvez pas être parfaite tous les 
jours.jours.
Cette façon de gérer mon Cette façon de gérer mon 
ambition, j’ai mis des années à ambition, j’ai mis des années à 
l’apprendre. Au début, ça m’a l’apprendre. Au début, ça m’a 
beaucoup coûté, ça pouvait être beaucoup coûté, ça pouvait être 
très frustrant. Mais aujourd’hui, très frustrant. Mais aujourd’hui, 
à l’âge de 25 ans, après sept ou à l’âge de 25 ans, après sept ou 
huit ans de professionnalisme, huit ans de professionnalisme, 
j’y arrive beaucoup mieux et je j’y arrive beaucoup mieux et je 
sais quand je peux être au niveau sais quand je peux être au niveau 
de mon ambition ou au contraire de mon ambition ou au contraire 
quand je dois me contenter de quand je dois me contenter de 
moins. Au bout du compte, avoir moins. Au bout du compte, avoir 
la tête qui tourne, c’est trop. la tête qui tourne, c’est trop. 
Avez-vous réalisé un travail Avez-vous réalisé un travail 
ponctuel, en dehors du terrain, pour ponctuel, en dehors du terrain, pour 

arriver à cela ou est-ce simplement arriver à cela ou est-ce simplement 
le résultat de l’expérience acquise le résultat de l’expérience acquise 
? ? 
C’est un ensemble de choses. C’est un ensemble de choses. 
J’ai toujours travaillé au niveau J’ai toujours travaillé au niveau 
psychologique, toujours travaillé psychologique, toujours travaillé 
avec des psychologues parce que avec des psychologues parce que 
je crois que c’est nécessaire dans je crois que c’est nécessaire dans 
cette vie. Pas seulement au niveau cette vie. Pas seulement au niveau 
professionnel, mais également professionnel, mais également 
au niveau personnel car nous au niveau personnel car nous 
avons toutes nos défauts et il est avons toutes nos défauts et il est 
important de travailler pour y important de travailler pour y 
remédier. Personnellement, je vois remédier. Personnellement, je vois 
des psychologues depuis l’âge des psychologues depuis l’âge 
de 13 ans. La psychologie m’a de 13 ans. La psychologie m’a 
aidée à mieux me connaître. Il aidée à mieux me connaître. Il 
est important de se connaître soi-est important de se connaître soi-
même pour accepter ses erreurs et même pour accepter ses erreurs et 
savoir ce qu’on aimerait améliorer. savoir ce qu’on aimerait améliorer. 
À partir du moment où vous vous À partir du moment où vous vous 
dites : «D’accord, je suis comme dites : «D’accord, je suis comme 
ça, mais je veux m’améliorer sur ça, mais je veux m’améliorer sur 
ce plan-là car sinon, ça me fait ce plan-là car sinon, ça me fait 
souffrir», vous êtes sur le bon souffrir», vous êtes sur le bon 
chemin. La psychologie m’a chemin. La psychologie m’a 
beaucoup aidée.beaucoup aidée.
Cela dit, l’expérience apporte Cela dit, l’expérience apporte 
beaucoup, c’est certain. Au fil des beaucoup, c’est certain. Au fil des 
années, on gagne en maturité, on années, on gagne en maturité, on 
a plus d’expérience, au niveau du a plus d’expérience, au niveau du 
football et des émotions. Quand football et des émotions. Quand 
vous avez ressenti une émotion vous avez ressenti une émotion 
de nombreuses fois, vous savez ce de nombreuses fois, vous savez ce 
que vous voulez et ce dont vous ne que vous voulez et ce dont vous ne 
voulez pas. C’est comme ça qu’on voulez pas. C’est comme ça qu’on 
apprend à se connaître. C’est la apprend à se connaître. C’est la 
vie, on apprend à se connaître sur vie, on apprend à se connaître sur 
un plan plus personnel. C’est un un plan plus personnel. C’est un 
ensemble de choses.ensemble de choses.
Après la défaite contre le Japon Après la défaite contre le Japon 
(4-0 en phase de groupes du (4-0 en phase de groupes du 
Mondial), vous aviez déclaré que Mondial), vous aviez déclaré que 
c’était l’une des défaites les plus c’était l’une des défaites les plus 
difficiles de votre carrière. Vous difficiles de votre carrière. Vous 
vous rendez compte que dans votre vous rendez compte que dans votre 
cas, la défaite n’arrive quasiment cas, la défaite n’arrive quasiment 
jamais ? jamais ? 
C’est vrai, je perds très rarement. C’est vrai, je perds très rarement. 
J’ai la chance de jouer à Barcelone J’ai la chance de jouer à Barcelone 
et nous ne perdons quasiment et nous ne perdons quasiment 
jamais. En sélection c’est pareil, jamais. En sélection c’est pareil, 
nous connaissons rarement la nous connaissons rarement la 
défaite. Donc quand vous perdez, défaite. Donc quand vous perdez, 
ça devient vite une affaire à ça devient vite une affaire à 
l’échelle de la vie. Nous n’avions l’échelle de la vie. Nous n’avions 
jamais pris quatre buts alors vous jamais pris quatre buts alors vous 
imaginez, en Coupe du Monde... imaginez, en Coupe du Monde... 
Je pense que le groupe a bien réagi Je pense que le groupe a bien réagi 
après cette défaite. Quand j’y après cette défaite. Quand j’y 
repense, je me dis que cette défaite repense, je me dis que cette défaite 
nous a aidées à être championnes nous a aidées à être championnes 
du monde. Sans cela, nous n’y du monde. Sans cela, nous n’y 
serions pas arrivées. Elles nous serions pas arrivées. Elles nous 
ont ridiculisées et nous ont montré ont ridiculisées et nous ont montré 
que nous avions encore beaucoup que nous avions encore beaucoup 
de choses à améliorer. Cela nous de choses à améliorer. Cela nous 
a permis d’avancer, de faire a permis d’avancer, de faire 
notre autocritique pour pouvoir notre autocritique pour pouvoir 
être meilleures. Heureusement être meilleures. Heureusement 
que c’était un match de phase de que c’était un match de phase de 
groupes, sans élimination à la clé.groupes, sans élimination à la clé.
Parfois ce sont les sales moments, Parfois ce sont les sales moments, 
les défaites, qui vous aident à les défaites, qui vous aident à 
progresser. Si vous gagnez tout progresser. Si vous gagnez tout 
le temps c’est très bien, mais le temps c’est très bien, mais 
ça ne fait pas vraiment avancer ça ne fait pas vraiment avancer 
les choses, parce que vous avez les choses, parce que vous avez 
l’ impression de tout faire bien. Par l’impression de tout faire bien. Par 

exemple, la défaite contre Lyon en exemple, la défaite contre Lyon en 
Ligue des champions il y a deux Ligue des champions il y a deux 
ans nous a montré que nous avions ans nous a montré que nous avions 
des choses à améliorer. L’année des choses à améliorer. L’année 
suivante, nous avons gagné la suivante, nous avons gagné la 
compétition. Tout dépend de votre compétition. Tout dépend de votre 
manière de voir les choses au manière de voir les choses au 
moment où elles se produisent. moment où elles se produisent. 
Vous pouvez juste sombrer, point. Vous pouvez juste sombrer, point. 
Ou vous pouvez au contraire faire Ou vous pouvez au contraire faire 
votre autocritique et relever la votre autocritique et relever la 
tête, en prenant conscience qu’ il y tête, en prenant conscience qu’il y 
aura d’autres opportunités et que aura d’autres opportunités et que 
d’ ici là, vous avez des choses à d’ici là, vous avez des choses à 
améliorer.améliorer.
Il y a un geste qui commence à Il y a un geste qui commence à 
devenir caractéristique dans votre devenir caractéristique dans votre 
répertoire, qui consiste à porter répertoire, qui consiste à porter 
le ballon de gauche à droite et de le ballon de gauche à droite et de 
frapper, en particulier si la feinte frapper, en particulier si la feinte 
a été efficace. C’est quelque chose a été efficace. C’est quelque chose 
qui vous vient naturellement ou qui vous vient naturellement ou 
bien un geste que vous travaillez ? bien un geste que vous travaillez ? 
Ça me vient naturellement. Mais Ça me vient naturellement. Mais 
parfois j’en abuse. Des fois je parfois j’en abuse. Des fois je 
frappe rapidement, je contrôle et je frappe rapidement, je contrôle et je 
tire, mais d’autres fois j’aime bien tire, mais d’autres fois j’aime bien 
m’amuser moi-même et le résultat m’amuser moi-même et le résultat 
est mauvais. Tout n’est pas parfait est mauvais. Tout n’est pas parfait 
(rires). Ces derniers mois j’ai (rires). Ces derniers mois j’ai 
marqué deux, trois ou quatre fois marqué deux, trois ou quatre fois 
en faisant ce geste-là, donc c’est en faisant ce geste-là, donc c’est 
devenu le geste d’Aitana (rires). devenu le geste d’Aitana (rires). 
Ça me vient tout seul, de façon Ça me vient tout seul, de façon 
innée, ce n’est pas un geste que je innée, ce n’est pas un geste que je 
travaille. travaille. 
Avez-vous en tête des choses qui Avez-vous en tête des choses qui 
pourraient encore enrichir votre pourraient encore enrichir votre 
jeu ? jeu ? 
Beaucoup, oui. Je suis jeune, j’ai Beaucoup, oui. Je suis jeune, j’ai 
25 ans et je ne suis pas parfaite, 25 ans et je ne suis pas parfaite, 
loin de là. J’exige toujours le loin de là. J’exige toujours le 
maximum de moi-même. Cette maximum de moi-même. Cette 
année, j’ai encore beaucoup année, j’ai encore beaucoup 
progressé à tous les niveaux, en progressé à tous les niveaux, en 
particulier sur le plan physique. particulier sur le plan physique. 
Je me suis beaucoup améliorée. Je me suis beaucoup améliorée. 
Aujourd’hui, je suis capable Aujourd’hui, je suis capable 
de couvrir tout le terrain, j’ai de couvrir tout le terrain, j’ai 
suffisamment de rythme et suffisamment de rythme et 
d’endurance pour être présente d’endurance pour être présente 
dans de nombreuses zones, tant dans de nombreuses zones, tant 
sur le plan défensif qu’offensif. Au sur le plan défensif qu’offensif. Au 
final, je voudrais être une joueuse final, je voudrais être une joueuse 
complète, capable d’apporter des complète, capable d’apporter des 
choses dans plein d’aspects du jeu. choses dans plein d’aspects du jeu. 
J’aime être proche de la surface J’aime être proche de la surface 
adverse, faire le dernier geste, adverse, faire le dernier geste, 
créer et accélérer le jeu.créer et accélérer le jeu.
J’ai certainement beaucoup de J’ai certainement beaucoup de 
choses à améliorer, par exemple la choses à améliorer, par exemple la 
finition, ça c’est certain. Parfois je finition, ça c’est certain. Parfois je 
m’amuse trop avec le ballon et je m’amuse trop avec le ballon et je 
ne suis pas assez tueuse. Savoir en ne suis pas assez tueuse. Savoir en 
permanence où est le but, savoir permanence où est le but, savoir 

quand je dois dribbler, quand au quand je dois dribbler, quand au 
contraire j’ai intérêt à frapper... contraire j’ai intérêt à frapper... 
J’ai encore une telle marge de J’ai encore une telle marge de 
progression ! J’ai remarqué que progression ! J’ai remarqué que 
je frappe plus souvent du gauche je frappe plus souvent du gauche 
et que je marque plus de buts du et que je marque plus de buts du 
pied gauche que du droit. Ça aussi, pied gauche que du droit. Ça aussi, 
c’est une chose que j’ai travaillée c’est une chose que j’ai travaillée 
car le fait de jouer côté droit me car le fait de jouer côté droit me 
permet de repiquer vers l’ intérieur permet de repiquer vers l’intérieur 
et de frapper.et de frapper.
J’écoute énormément l’entraîneur J’écoute énormément l’entraîneur 
et tout l’encadrement technique, et tout l’encadrement technique, 
car ils m’ont toujours beaucoup car ils m’ont toujours beaucoup 
apporté. Je suis reconnaissante du apporté. Je suis reconnaissante du 
travail que ces personnes réalisent travail que ces personnes réalisent 
et de ce qu’elles m’ont donné en et de ce qu’elles m’ont donné en 
tant que footballeuse. Cela fait pas tant que footballeuse. Cela fait pas 
mal d’années que je travaille avec mal d’années que je travaille avec 
ces personnes et j’essaie toujours ces personnes et j’essaie toujours 
de les écouter et de continuer à de les écouter et de continuer à 
progresser.progresser.
«Le talent seul ne suffit pas» est une «Le talent seul ne suffit pas» est une 
phrase que vous répétez souvent. phrase que vous répétez souvent. 
Quand l’avez-vous apprise et dans Quand l’avez-vous apprise et dans 
quelles circonstances ? quelles circonstances ? 
Pour moi, c’est une évidence. On Pour moi, c’est une évidence. On 
peut avoir du talent mais ce que peut avoir du talent mais ce que 
je sais, c’est que j’ai travaillé, je sais, c’est que j’ai travaillé, 
énormément travaillé. C’est cette énormément travaillé. C’est cette 
mentalité qui m’a toujours menée mentalité qui m’a toujours menée 
à l’extrême et poussée à travailler à l’extrême et poussée à travailler 
au maximum. J’aborde chaque au maximum. J’aborde chaque 
entraînement comme un match, entraînement comme un match, 
comme si ma vie en dépendait. comme si ma vie en dépendait. 
Je suis extrêmement compétitive. Je suis extrêmement compétitive. 
C’est pour ça qu’ il est important C’est pour ça qu’il est important 
d’avoir cette mentalité de d’avoir cette mentalité de 
travailleuse et de gagneuse, car travailleuse et de gagneuse, car 
le talent seul ne suffit pas. J’ai le talent seul ne suffit pas. J’ai 
toujours eu à l’ intérieur de moi toujours eu à l’intérieur de moi 
cette gnaque, cette compétitivité, cette gnaque, cette compétitivité, 
cette ambition. C’est tout cela cette ambition. C’est tout cela 
qui a fait de moi la joueuse que je qui a fait de moi la joueuse que je 
suis aujourd’hui. Pas seulement le suis aujourd’hui. Pas seulement le 
talent.talent.
Le talent seul n’est pas suffisant. Le talent seul n’est pas suffisant. 
Sans cette mentalité qui vous Sans cette mentalité qui vous 
donne envie de progresser, de donne envie de progresser, de 
mettre la barre encore plus haut, mettre la barre encore plus haut, 
vous n’allez nulle part. Cela a vous n’allez nulle part. Cela a 
toujours été clair pour moi, ça ne toujours été clair pour moi, ça ne 
m’est pas venu à un moment donné m’est pas venu à un moment donné 
de ma vie, ç’a toujours été comme de ma vie, ç’a toujours été comme 
ça. Cette mentalité de vouloir que ça. Cette mentalité de vouloir que 
tout soit toujours parfait, c’est très tout soit toujours parfait, c’est très 
bien, mais parfois ça vous joue de bien, mais parfois ça vous joue de 
mauvais tours car ça devient une mauvais tours car ça devient une 
obsession. Il ne faut pas oublier obsession. Il ne faut pas oublier 
d’être heureux et de savourer en d’être heureux et de savourer en 
cours de chemin. Mais parfois, cours de chemin. Mais parfois, 
il est compliqué d’y parvenir, il est compliqué d’y parvenir, 
précisément à cause de l’exigence précisément à cause de l’exigence 
qu’on a envers soi-même.qu’on a envers soi-même.
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Eliminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au liminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au 
Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe 
d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’ Ivoire (13 d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’Ivoire (13 

janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la 
reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.
Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie 
juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale 
est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à 
l’ image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.l’image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.
Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction 
en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant 
des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane 
Feghouli.Feghouli.
Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé 
l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan 
de 7 succès et 3 nuls.de 7 succès et 3 nuls.
Même s’ ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du Même s’ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du 
capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte 
d’ Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant d’Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant 
avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.
Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les 
Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du 
Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.
Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe 
nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville 
de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.
«Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. «Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. 
On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.
Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», 
a affirmé Belmadi, estimant «qu’ il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien a affirmé Belmadi, estimant «qu’il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien 
se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’ Ivoire avec se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’Ivoire avec 
l’ambition de la gagner.»l’ambition de la gagner.»
L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi 
15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 
participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN 
est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).
Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké 
(15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e (15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e 
participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la 
Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        
Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que 
leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre 
défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la 
conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une 
sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au 
Cameroun pour leur première participation.Cameroun pour leur première participation.

On prend presque les mêmes et on recommenceOn prend presque les mêmes et on recommence
Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait 
de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette 
34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 
Cameroun en 2022.Cameroun en 2022.
Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première 

fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière 
édition où ils étaient 13 éléments.édition où ils étaient 13 éléments.
Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot 
(USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine (USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine 
Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ 
Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem 
Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).
Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique 
2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 
dans un passé récent.dans un passé récent.
Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy 
Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), 
Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ 
Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), 
Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/
Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront 
devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais 
dans l’histoire du football algérien et africain.dans l’histoire du football algérien et africain.
Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son 
retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières 
éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les 
CAN 2015 et 2017.CAN 2015 et 2017.
Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise 
Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc 
du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des 
phases finales de la CAN 2019 et 2022.phases finales de la CAN 2019 et 2022.
Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, 
dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.
Le parcours des «Ver ts» en 19 phases finalesLe parcours des «Verts» en 19 phases finales
Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe 
d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au 
11 février 2024 en Côte d’ Ivoire :11 février 2024 en Côte d’Ivoire :
Année    Pays               J   G   N   P  BP   BC    ParcoursAnnée    Pays               J   G   N   P  BP   BC    Parcours
1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour
1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e
1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e
1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e
1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour
1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e
1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION
1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour
1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale
1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour
2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale
2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour
2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale
2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e
2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour
2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale
2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour
2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION
2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour

cAn-2023 (Algérie) :
Les «Verts» à la reconquête de la couronne africaine
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AitAnA BonmAtÍ :

“Le talent seul ne suffit pas : il faut aussi avoir 
une mentalité de travailleuse”

Récompensée du Ballon écompensée du Ballon 
d’or adidas au Mondial d’or adidas au Mondial 
féminin 2023 et auteure féminin 2023 et auteure 

d’une saison de rêve, l’Espagnole d’une saison de rêve, l’Espagnole 
Aitana Bonmatí est en lice pour le Aitana Bonmatí est en lice pour le 
prix The Best – Joueuse de la FIFA prix The Best – Joueuse de la FIFA 
2023.2023.
Aitana Bonmatí a gagné la Aitana Bonmatí a gagné la 
Coupe du Monde Féminine Coupe du Monde Féminine 
avec l’Espagne et la Ligue des avec l’Espagne et la Ligue des 
champions avec Barcelonechampions avec Barcelone
L’Espagnole est en lice pour le L’Espagnole est en lice pour le 
prix The Best – Joueuse de la prix The Best – Joueuse de la 
FIFA 2023 aux côtés de Jennifer FIFA 2023 aux côtés de Jennifer 
Hermoso et Linda CaicedoHermoso et Linda Caicedo
On connaîtra le nom de la joueuse On connaîtra le nom de la joueuse 
récompensée le 15 janvier récompensée le 15 janvier 
prochain, à Londresprochain, à Londres
Pour Aitana Bonmatí, la victoire Pour Aitana Bonmatí, la victoire 
a un parfum familier. En 2023, a un parfum familier. En 2023, 
l’ icône de l’Espagne et du FC l’icône de l’Espagne et du FC 
Barcelone a réalisé un parcours Barcelone a réalisé un parcours 
quasiment parfait : vainqueure quasiment parfait : vainqueure 
de la Ligue des champions de la Ligue des champions 
féminine avec le club catalan féminine avec le club catalan 
et élue meilleure joueuse du et élue meilleure joueuse du 
tournoi, elle a également soulevé tournoi, elle a également soulevé 
avec l’Espagne le trophée de la avec l’Espagne le trophée de la 
Coupe du Monde Féminine où Coupe du Monde Féminine où 
elle a reçu le Ballon d’or adidas elle a reçu le Ballon d’or adidas 
récompensant la meilleure joueuse récompensant la meilleure joueuse 
de la compétition.de la compétition.
À 25 ans, si elle parvient à devancer À 25 ans, si elle parvient à devancer 
sa compatriote Jennifer Hermoso sa compatriote Jennifer Hermoso 
et la Colombienne Linda Caicedo et la Colombienne Linda Caicedo 
dans la lutte pour remporter le prix dans la lutte pour remporter le prix 
The Best – Joueuse de la FIFA The Best – Joueuse de la FIFA 
2023, Bonmatí pourra alors se 2023, Bonmatí pourra alors se 
targuer d’avoir réussi une saison targuer d’avoir réussi une saison 
de rêve, quasi-parfaite.de rêve, quasi-parfaite.
En amont de la grande soirée des En amont de la grande soirée des 
The Best FIFA Football Awards The Best FIFA Football Awards 
dont elle sera l’une des principales dont elle sera l’une des principales 
protagonistes le 15 janvier protagonistes le 15 janvier 
prochain à Londres, la native de prochain à Londres, la native de 
Vilanova i la Geltrú a répondu aux Vilanova i la Geltrú a répondu aux 
questions de la FIFA. Parmi les questions de la FIFA. Parmi les 
thèmes abordés : ses objectifs, ses thèmes abordés : ses objectifs, ses 
progrès réalisés sur le terrain et en progrès réalisés sur le terrain et en 
dehors, et sa recette pour enrichir dehors, et sa recette pour enrichir 
encore l’ immense talent qu’elle encore l’immense talent qu’elle 
déploie sur les terrains.déploie sur les terrains.
FIFA.com : Aitana, qu’est-ce que FIFA.com : Aitana, qu’est-ce que 
cela représente pour vous d’être cela représente pour vous d’être 
nommée à The Best ? nommée à The Best ? 
Aitana Bonmatí : C’est un rêve Aitana Bonmatí : C’est un rêve 
qui continue, après une année qui continue, après une année 
tellement magnifique, tant sur le tellement magnifique, tant sur le 
plan collectif qu’ individuel. On plan collectif qu’individuel. On 
a gagné tellement de choses avec a gagné tellement de choses avec 
Barcelone, en particulier la Ligue Barcelone, en particulier la Ligue 
des champions, et aussi la Coupe des champions, et aussi la Coupe 
du Monde avec la sélection. C’est du Monde avec la sélection. C’est 
ça qui me permet de faire partie ça qui me permet de faire partie 
des nominées. Pour moi, c’est des nominées. Pour moi, c’est 
une fierté. C’est également le une fierté. C’est également le 
résultat de beaucoup d’années de résultat de beaucoup d’années de 
travail, au cours desquelles il y a travail, au cours desquelles il y a 
eu beaucoup de jours compliqués, eu beaucoup de jours compliqués, 
de mauvaises journées, qu’on de mauvaises journées, qu’on 
arrive à surmonter parce qu’ il y arrive à surmonter parce qu’il y 
a quelque chose à l’ intérieur qui a quelque chose à l’intérieur qui 
vous pousse.vous pousse.
Je dis toujours qu’une chose Je dis toujours qu’une chose 
très caractéristique chez moi, très caractéristique chez moi, 
c’est mon ambition de ne jamais c’est mon ambition de ne jamais 
m’avouer vaincue et de toujours m’avouer vaincue et de toujours 
en vouloir plus. Je crois que tous en vouloir plus. Je crois que tous 
les efforts que j’ai pu faire depuis les efforts que j’ai pu faire depuis 

l’âge de sept ans où j’ai commencé l’âge de sept ans où j’ai commencé 
à jouer au football en ont valu la à jouer au football en ont valu la 
peine. Mais si aujourd’hui j’en peine. Mais si aujourd’hui j’en 
suis là, ce n’est pas seulement suis là, ce n’est pas seulement 
grâce à mes efforts. C’est aussi grâce à mes efforts. C’est aussi 
grâce à toutes les personnes qui grâce à toutes les personnes qui 
m’ont accompagnée, qui ont m’ont accompagnée, qui ont 
vécu cela avec moi, en particulier vécu cela avec moi, en particulier 
pendant les premières années. Ce pendant les premières années. Ce 
n’était pas facile, au niveau des n’était pas facile, au niveau des 
transports, pour m’emmener à transports, pour m’emmener à 
l’entraînement...l’entraînement...
Quand vous repensez à cette année Quand vous repensez à cette année 
2023 quasiment parfaite en ce qui 2023 quasiment parfaite en ce qui 
vous concerne, qu’est-ce qui vous vous concerne, qu’est-ce qui vous 
vient à l’esprit ?  vient à l’esprit ?  
C’est une année qui sera très C’est une année qui sera très 
difficile à reproduire, une année difficile à reproduire, une année 
unique. Je pense pouvoir déjà dire unique. Je pense pouvoir déjà dire 
que ça restera comme l’une des que ça restera comme l’une des 
meilleures années de ma vie. Il meilleures années de ma vie. Il 
est certain que tout passe très vite. est certain que tout passe très vite. 
Aujourd’hui, nous avons déjà de Aujourd’hui, nous avons déjà de 
nouveaux objectifs, de nouveaux nouveaux objectifs, de nouveaux 
défis. Parfois, cet enchaînement défis. Parfois, cet enchaînement 
des choses vous empêche de bien des choses vous empêche de bien 
savourer tout ce que vous avez savourer tout ce que vous avez 
réussi au niveau collectif et sur le réussi au niveau collectif et sur le 
plan individuel. Mais quand j’ai plan individuel. Mais quand j’ai 
un moment à moi ou un peu de un moment à moi ou un peu de 
temps, j’y repense et je me sens temps, j’y repense et je me sens 
vraiment reconnaissante de tout ce vraiment reconnaissante de tout ce 
que la vie est en train de m’offrir. que la vie est en train de m’offrir. 
Je sais que ces récompenses ne Je sais que ces récompenses ne 
viennent pas toutes seules. Elles viennent pas toutes seules. Elles 
viennent après beaucoup d’efforts, viennent après beaucoup d’efforts, 
du travail, de la persévérance et du travail, de la persévérance et 
des sacrifices, sans jamais rien des sacrifices, sans jamais rien 
lâcher. Mon ambition me donne lâcher. Mon ambition me donne 
parfois du fil à retordre parce que parfois du fil à retordre parce que 
je veux toujours me surpasser et je veux toujours me surpasser et 
que j’ai du mal à me contenter de que j’ai du mal à me contenter de 
peu. Mais c’est aussi ce qui me peu. Mais c’est aussi ce qui me 
permet de récolter ces victoires.permet de récolter ces victoires.
Est-il difficile de vivre au Est-il difficile de vivre au 
quotidien avec cette ambition quotidien avec cette ambition 
intérieure ? Ressentez-vous cela intérieure ? Ressentez-vous cela 
comme un poids ? comme un poids ? 
Non, en vérité je n’ai jamais Non, en vérité je n’ai jamais 
ressenti cela comme un poids. ressenti cela comme un poids. 
Avec le temps, j’ai appris à gérer Avec le temps, j’ai appris à gérer 
cela. Avoir une telle ambition, cela. Avoir une telle ambition, 
n’être quasiment jamais contente n’être quasiment jamais contente 
de soi-même parce qu’on en de soi-même parce qu’on en 
veut toujours plus, parfois ça fait veut toujours plus, parfois ça fait 
aussi beaucoup souffrir. Au fil des aussi beaucoup souffrir. Au fil des 
années, j’ai appris ceci : ce n’est années, j’ai appris ceci : ce n’est 
pas si grave si un jour vous ne pas si grave si un jour vous ne 
faites pas le match parfait ou quasi faites pas le match parfait ou quasi 
parfait, mais que vous êtes juste parfait, mais que vous êtes juste 
moyenne ou OK. Au final, en tant moyenne ou OK. Au final, en tant 
que personne humaine, vous ne que personne humaine, vous ne 
pouvez pas être parfaite tous les pouvez pas être parfaite tous les 
jours.jours.
Cette façon de gérer mon Cette façon de gérer mon 
ambition, j’ai mis des années à ambition, j’ai mis des années à 
l’apprendre. Au début, ça m’a l’apprendre. Au début, ça m’a 
beaucoup coûté, ça pouvait être beaucoup coûté, ça pouvait être 
très frustrant. Mais aujourd’hui, très frustrant. Mais aujourd’hui, 
à l’âge de 25 ans, après sept ou à l’âge de 25 ans, après sept ou 
huit ans de professionnalisme, huit ans de professionnalisme, 
j’y arrive beaucoup mieux et je j’y arrive beaucoup mieux et je 
sais quand je peux être au niveau sais quand je peux être au niveau 
de mon ambition ou au contraire de mon ambition ou au contraire 
quand je dois me contenter de quand je dois me contenter de 
moins. Au bout du compte, avoir moins. Au bout du compte, avoir 
la tête qui tourne, c’est trop. la tête qui tourne, c’est trop. 
Avez-vous réalisé un travail Avez-vous réalisé un travail 
ponctuel, en dehors du terrain, pour ponctuel, en dehors du terrain, pour 

arriver à cela ou est-ce simplement arriver à cela ou est-ce simplement 
le résultat de l’expérience acquise le résultat de l’expérience acquise 
? ? 
C’est un ensemble de choses. C’est un ensemble de choses. 
J’ai toujours travaillé au niveau J’ai toujours travaillé au niveau 
psychologique, toujours travaillé psychologique, toujours travaillé 
avec des psychologues parce que avec des psychologues parce que 
je crois que c’est nécessaire dans je crois que c’est nécessaire dans 
cette vie. Pas seulement au niveau cette vie. Pas seulement au niveau 
professionnel, mais également professionnel, mais également 
au niveau personnel car nous au niveau personnel car nous 
avons toutes nos défauts et il est avons toutes nos défauts et il est 
important de travailler pour y important de travailler pour y 
remédier. Personnellement, je vois remédier. Personnellement, je vois 
des psychologues depuis l’âge des psychologues depuis l’âge 
de 13 ans. La psychologie m’a de 13 ans. La psychologie m’a 
aidée à mieux me connaître. Il aidée à mieux me connaître. Il 
est important de se connaître soi-est important de se connaître soi-
même pour accepter ses erreurs et même pour accepter ses erreurs et 
savoir ce qu’on aimerait améliorer. savoir ce qu’on aimerait améliorer. 
À partir du moment où vous vous À partir du moment où vous vous 
dites : «D’accord, je suis comme dites : «D’accord, je suis comme 
ça, mais je veux m’améliorer sur ça, mais je veux m’améliorer sur 
ce plan-là car sinon, ça me fait ce plan-là car sinon, ça me fait 
souffrir», vous êtes sur le bon souffrir», vous êtes sur le bon 
chemin. La psychologie m’a chemin. La psychologie m’a 
beaucoup aidée.beaucoup aidée.
Cela dit, l’expérience apporte Cela dit, l’expérience apporte 
beaucoup, c’est certain. Au fil des beaucoup, c’est certain. Au fil des 
années, on gagne en maturité, on années, on gagne en maturité, on 
a plus d’expérience, au niveau du a plus d’expérience, au niveau du 
football et des émotions. Quand football et des émotions. Quand 
vous avez ressenti une émotion vous avez ressenti une émotion 
de nombreuses fois, vous savez ce de nombreuses fois, vous savez ce 
que vous voulez et ce dont vous ne que vous voulez et ce dont vous ne 
voulez pas. C’est comme ça qu’on voulez pas. C’est comme ça qu’on 
apprend à se connaître. C’est la apprend à se connaître. C’est la 
vie, on apprend à se connaître sur vie, on apprend à se connaître sur 
un plan plus personnel. C’est un un plan plus personnel. C’est un 
ensemble de choses.ensemble de choses.
Après la défaite contre le Japon Après la défaite contre le Japon 
(4-0 en phase de groupes du (4-0 en phase de groupes du 
Mondial), vous aviez déclaré que Mondial), vous aviez déclaré que 
c’était l’une des défaites les plus c’était l’une des défaites les plus 
difficiles de votre carrière. Vous difficiles de votre carrière. Vous 
vous rendez compte que dans votre vous rendez compte que dans votre 
cas, la défaite n’arrive quasiment cas, la défaite n’arrive quasiment 
jamais ? jamais ? 
C’est vrai, je perds très rarement. C’est vrai, je perds très rarement. 
J’ai la chance de jouer à Barcelone J’ai la chance de jouer à Barcelone 
et nous ne perdons quasiment et nous ne perdons quasiment 
jamais. En sélection c’est pareil, jamais. En sélection c’est pareil, 
nous connaissons rarement la nous connaissons rarement la 
défaite. Donc quand vous perdez, défaite. Donc quand vous perdez, 
ça devient vite une affaire à ça devient vite une affaire à 
l’échelle de la vie. Nous n’avions l’échelle de la vie. Nous n’avions 
jamais pris quatre buts alors vous jamais pris quatre buts alors vous 
imaginez, en Coupe du Monde... imaginez, en Coupe du Monde... 
Je pense que le groupe a bien réagi Je pense que le groupe a bien réagi 
après cette défaite. Quand j’y après cette défaite. Quand j’y 
repense, je me dis que cette défaite repense, je me dis que cette défaite 
nous a aidées à être championnes nous a aidées à être championnes 
du monde. Sans cela, nous n’y du monde. Sans cela, nous n’y 
serions pas arrivées. Elles nous serions pas arrivées. Elles nous 
ont ridiculisées et nous ont montré ont ridiculisées et nous ont montré 
que nous avions encore beaucoup que nous avions encore beaucoup 
de choses à améliorer. Cela nous de choses à améliorer. Cela nous 
a permis d’avancer, de faire a permis d’avancer, de faire 
notre autocritique pour pouvoir notre autocritique pour pouvoir 
être meilleures. Heureusement être meilleures. Heureusement 
que c’était un match de phase de que c’était un match de phase de 
groupes, sans élimination à la clé.groupes, sans élimination à la clé.
Parfois ce sont les sales moments, Parfois ce sont les sales moments, 
les défaites, qui vous aident à les défaites, qui vous aident à 
progresser. Si vous gagnez tout progresser. Si vous gagnez tout 
le temps c’est très bien, mais le temps c’est très bien, mais 
ça ne fait pas vraiment avancer ça ne fait pas vraiment avancer 
les choses, parce que vous avez les choses, parce que vous avez 
l’ impression de tout faire bien. Par l’impression de tout faire bien. Par 

exemple, la défaite contre Lyon en exemple, la défaite contre Lyon en 
Ligue des champions il y a deux Ligue des champions il y a deux 
ans nous a montré que nous avions ans nous a montré que nous avions 
des choses à améliorer. L’année des choses à améliorer. L’année 
suivante, nous avons gagné la suivante, nous avons gagné la 
compétition. Tout dépend de votre compétition. Tout dépend de votre 
manière de voir les choses au manière de voir les choses au 
moment où elles se produisent. moment où elles se produisent. 
Vous pouvez juste sombrer, point. Vous pouvez juste sombrer, point. 
Ou vous pouvez au contraire faire Ou vous pouvez au contraire faire 
votre autocritique et relever la votre autocritique et relever la 
tête, en prenant conscience qu’ il y tête, en prenant conscience qu’il y 
aura d’autres opportunités et que aura d’autres opportunités et que 
d’ ici là, vous avez des choses à d’ici là, vous avez des choses à 
améliorer.améliorer.
Il y a un geste qui commence à Il y a un geste qui commence à 
devenir caractéristique dans votre devenir caractéristique dans votre 
répertoire, qui consiste à porter répertoire, qui consiste à porter 
le ballon de gauche à droite et de le ballon de gauche à droite et de 
frapper, en particulier si la feinte frapper, en particulier si la feinte 
a été efficace. C’est quelque chose a été efficace. C’est quelque chose 
qui vous vient naturellement ou qui vous vient naturellement ou 
bien un geste que vous travaillez ? bien un geste que vous travaillez ? 
Ça me vient naturellement. Mais Ça me vient naturellement. Mais 
parfois j’en abuse. Des fois je parfois j’en abuse. Des fois je 
frappe rapidement, je contrôle et je frappe rapidement, je contrôle et je 
tire, mais d’autres fois j’aime bien tire, mais d’autres fois j’aime bien 
m’amuser moi-même et le résultat m’amuser moi-même et le résultat 
est mauvais. Tout n’est pas parfait est mauvais. Tout n’est pas parfait 
(rires). Ces derniers mois j’ai (rires). Ces derniers mois j’ai 
marqué deux, trois ou quatre fois marqué deux, trois ou quatre fois 
en faisant ce geste-là, donc c’est en faisant ce geste-là, donc c’est 
devenu le geste d’Aitana (rires). devenu le geste d’Aitana (rires). 
Ça me vient tout seul, de façon Ça me vient tout seul, de façon 
innée, ce n’est pas un geste que je innée, ce n’est pas un geste que je 
travaille. travaille. 
Avez-vous en tête des choses qui Avez-vous en tête des choses qui 
pourraient encore enrichir votre pourraient encore enrichir votre 
jeu ? jeu ? 
Beaucoup, oui. Je suis jeune, j’ai Beaucoup, oui. Je suis jeune, j’ai 
25 ans et je ne suis pas parfaite, 25 ans et je ne suis pas parfaite, 
loin de là. J’exige toujours le loin de là. J’exige toujours le 
maximum de moi-même. Cette maximum de moi-même. Cette 
année, j’ai encore beaucoup année, j’ai encore beaucoup 
progressé à tous les niveaux, en progressé à tous les niveaux, en 
particulier sur le plan physique. particulier sur le plan physique. 
Je me suis beaucoup améliorée. Je me suis beaucoup améliorée. 
Aujourd’hui, je suis capable Aujourd’hui, je suis capable 
de couvrir tout le terrain, j’ai de couvrir tout le terrain, j’ai 
suffisamment de rythme et suffisamment de rythme et 
d’endurance pour être présente d’endurance pour être présente 
dans de nombreuses zones, tant dans de nombreuses zones, tant 
sur le plan défensif qu’offensif. Au sur le plan défensif qu’offensif. Au 
final, je voudrais être une joueuse final, je voudrais être une joueuse 
complète, capable d’apporter des complète, capable d’apporter des 
choses dans plein d’aspects du jeu. choses dans plein d’aspects du jeu. 
J’aime être proche de la surface J’aime être proche de la surface 
adverse, faire le dernier geste, adverse, faire le dernier geste, 
créer et accélérer le jeu.créer et accélérer le jeu.
J’ai certainement beaucoup de J’ai certainement beaucoup de 
choses à améliorer, par exemple la choses à améliorer, par exemple la 
finition, ça c’est certain. Parfois je finition, ça c’est certain. Parfois je 
m’amuse trop avec le ballon et je m’amuse trop avec le ballon et je 
ne suis pas assez tueuse. Savoir en ne suis pas assez tueuse. Savoir en 
permanence où est le but, savoir permanence où est le but, savoir 

quand je dois dribbler, quand au quand je dois dribbler, quand au 
contraire j’ai intérêt à frapper... contraire j’ai intérêt à frapper... 
J’ai encore une telle marge de J’ai encore une telle marge de 
progression ! J’ai remarqué que progression ! J’ai remarqué que 
je frappe plus souvent du gauche je frappe plus souvent du gauche 
et que je marque plus de buts du et que je marque plus de buts du 
pied gauche que du droit. Ça aussi, pied gauche que du droit. Ça aussi, 
c’est une chose que j’ai travaillée c’est une chose que j’ai travaillée 
car le fait de jouer côté droit me car le fait de jouer côté droit me 
permet de repiquer vers l’ intérieur permet de repiquer vers l’intérieur 
et de frapper.et de frapper.
J’écoute énormément l’entraîneur J’écoute énormément l’entraîneur 
et tout l’encadrement technique, et tout l’encadrement technique, 
car ils m’ont toujours beaucoup car ils m’ont toujours beaucoup 
apporté. Je suis reconnaissante du apporté. Je suis reconnaissante du 
travail que ces personnes réalisent travail que ces personnes réalisent 
et de ce qu’elles m’ont donné en et de ce qu’elles m’ont donné en 
tant que footballeuse. Cela fait pas tant que footballeuse. Cela fait pas 
mal d’années que je travaille avec mal d’années que je travaille avec 
ces personnes et j’essaie toujours ces personnes et j’essaie toujours 
de les écouter et de continuer à de les écouter et de continuer à 
progresser.progresser.
«Le talent seul ne suffit pas» est une «Le talent seul ne suffit pas» est une 
phrase que vous répétez souvent. phrase que vous répétez souvent. 
Quand l’avez-vous apprise et dans Quand l’avez-vous apprise et dans 
quelles circonstances ? quelles circonstances ? 
Pour moi, c’est une évidence. On Pour moi, c’est une évidence. On 
peut avoir du talent mais ce que peut avoir du talent mais ce que 
je sais, c’est que j’ai travaillé, je sais, c’est que j’ai travaillé, 
énormément travaillé. C’est cette énormément travaillé. C’est cette 
mentalité qui m’a toujours menée mentalité qui m’a toujours menée 
à l’extrême et poussée à travailler à l’extrême et poussée à travailler 
au maximum. J’aborde chaque au maximum. J’aborde chaque 
entraînement comme un match, entraînement comme un match, 
comme si ma vie en dépendait. comme si ma vie en dépendait. 
Je suis extrêmement compétitive. Je suis extrêmement compétitive. 
C’est pour ça qu’ il est important C’est pour ça qu’il est important 
d’avoir cette mentalité de d’avoir cette mentalité de 
travailleuse et de gagneuse, car travailleuse et de gagneuse, car 
le talent seul ne suffit pas. J’ai le talent seul ne suffit pas. J’ai 
toujours eu à l’ intérieur de moi toujours eu à l’intérieur de moi 
cette gnaque, cette compétitivité, cette gnaque, cette compétitivité, 
cette ambition. C’est tout cela cette ambition. C’est tout cela 
qui a fait de moi la joueuse que je qui a fait de moi la joueuse que je 
suis aujourd’hui. Pas seulement le suis aujourd’hui. Pas seulement le 
talent.talent.
Le talent seul n’est pas suffisant. Le talent seul n’est pas suffisant. 
Sans cette mentalité qui vous Sans cette mentalité qui vous 
donne envie de progresser, de donne envie de progresser, de 
mettre la barre encore plus haut, mettre la barre encore plus haut, 
vous n’allez nulle part. Cela a vous n’allez nulle part. Cela a 
toujours été clair pour moi, ça ne toujours été clair pour moi, ça ne 
m’est pas venu à un moment donné m’est pas venu à un moment donné 
de ma vie, ç’a toujours été comme de ma vie, ç’a toujours été comme 
ça. Cette mentalité de vouloir que ça. Cette mentalité de vouloir que 
tout soit toujours parfait, c’est très tout soit toujours parfait, c’est très 
bien, mais parfois ça vous joue de bien, mais parfois ça vous joue de 
mauvais tours car ça devient une mauvais tours car ça devient une 
obsession. Il ne faut pas oublier obsession. Il ne faut pas oublier 
d’être heureux et de savourer en d’être heureux et de savourer en 
cours de chemin. Mais parfois, cours de chemin. Mais parfois, 
il est compliqué d’y parvenir, il est compliqué d’y parvenir, 
précisément à cause de l’exigence précisément à cause de l’exigence 
qu’on a envers soi-même.qu’on a envers soi-même.
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Ferret
 la nouvelle arme secrète d’Apple dans l’intelligence 

artificielle ?

Clavier, souris, webcam 
les accessoires Microsoft vont renaître,

 mais sous un autre nom

Un smartphone Tesla ?
 le point sur les rumeurs d’un projet annoncé «révolutionnaire» 

Plutôt que d’essuyer les 
plâtres, Apple peaufine 
tranquillement ses outils 

d’intelligence artificielle et 
l’aboutissement ne saurait tarder. 
La firme à la pomme travaille 
sur un modèle de langage 
multimodal qui s’intègrera dans 
l’environnement Mac et iPhone, 
ce qui devrait être l’objet de la 
prochaine conférence en juin 
prochain.
Qui a dit qu’Apple ne s’intéressait 
pas à l’intelligence artificielle ? 
La firme américaine travaille sur 
un modèle de langage multimodal 
qui pourrait prochainement doper 
la plupart de ses outils, de son 
assistant intelligent Siri à Photos. 
Baptisé Ferret, il se présente 
comme le pendant de Gemini, 
dévoilé récemment par Google.
2023 a incontestablement 

été l›année de l›intelligence 
artificielle. Pourtant, une société, 
et non des moindres, s›est 
montrée particulièrement discrète 
sur le sujet : Apple. En ce début 
2024, la firme à la pomme ne 
communique toujours pas sur le 
sujet, mais des médias spécialisés 
américains rapportent, qu›à 
l›automne dernier, une version 
open source, accessible à tous 
(via GitHub), d›un modèle de 
langage multimodal développé en 
collaboration avec l›Université 
de Cornell, dans l›État de New 
York, a été mis en ligne.
Ferret, l›IA d›Apple, encore en 
phase de développement 
Ferret (« furet » en français) 
est un modèle conçu sur la 
compréhension simultanée de 
textes et d›images, l›idée étant 
de pouvoir identifier différents 

éléments à analyser dans le cadre 
de requêtes. Pour le moment, 
aucun usage concret n›a vu 

le jour du côté de Cupertino, 
mais ces recherches pourraient 
prochainement être intégrées aux 

environnements Mac (à travers 
macOS) et iPhone (iOS) pour des 
usages pratiques.
Arrivé à maturité, Ferret pourrait 
par exemple aider Siri à répondre 
à des requêtes plus pointues. 
Il pourrait aussi participer à 
la reconnaissance et au tri des 
photos, mais aussi à la création 
d›images ou de textes. Pour 
des personnes malvoyantes, il 
pourrait même aider à décrire des 
images ou un paysage.
Ferret est encore en phase de 
développement. Apple pourrait 
donc attendre un peu avant de 
faire des annonces officielles et 
profiter de sa conférence annuelle 
pour développeurs (WWDC), 
prévue en juin prochain, pour en 
dévoiler les usages à venir.

En avril dernier, Microsoft 
annonçait la fin de la production 
de ses claviers et souris. Mais 
finalement non !
En effet, après 40 années 
d’activité, Microsoft avait 
officialisé il y a quelques mois la fin 
des périphériques informatiques 
(claviers, souris…) maison. C’est 
en 1983 que la première souris 
estampillée Microsoft fut lancée 
sur le marché. Pour Microsoft, 
il s’agissait alors de revoir ses 
priorités, avec en ligne de mire la 
marque Surface.
Microsoft de retour… chez Incase
En ce début d’année 2024, par 
le biais d’un nouveau partenariat 
unique, on apprend que les 

accessoires pour PC de Microsoft 
vont perdurer, par l’intermédiaire 
du fabricant d’accessoires Incase.
« Les produits seront les mêmes, 
mais au lieu d’être signés 
Microsoft, ils bénéficieront 

du sceau «Incase, conçu par 
Microsoft» », explique Charlie 
Tebele, PDG d’Onward Brands 
(maison-mère d’Incase), dans une 
interview accordée à The Verge.
Plus de vingt produits attendus 

en 2024
De cette manière, l’accessoiriste 
Incase va utiliser les 
mêmes composants de 
fabrication et la même chaîne 
d’approvisionnement que 
Microsoft, afin de continuer 
à proposer les produits 
emblématiques du géant de 
Redmond.
On pourra notamment retrouver 
des claviers (Sculpt Ergonomic, 
Sculpt Comfort…) sans oublier 
divers modèles de souris 
(Ergonomic, Mobile, Sculpt, 
Modern…), des casques ou 
encore des accessoires officiels 
pour Microsoft Teams.
Au total, ce sont un peu plus de 

vingt produits qui seront proposés 
dans le courant de l›année 2024.
« Nous croyons en la création 
d›une meilleure expérience grâce 
à un design de qualité, et rien ne 
pourra nous empêcher de dévoiler 
nos 23 premiers accessoires 
informatiques, conçus en 
partenariat avec Microsoft, dans 
le courant de l›année », explique 
Incase.
Microsoft conservera la propriété 
de ses designs, ce qui lui laisse 
la possibilité de (re)proposer des 
souris ou des claviers à l›avenir, 
à défaut de renouveler sa licence 
avec Incase.

Allons-nous bientôt assister au 
lancement d’un smartphone 
Tesla ? L’idée n’est pas si folle 
au vu du parcours d’Elon Musk, 
qui a notamment racheté Twitter 
sur un coup de tête. Un tel 
smartphone pourrait proposer 
des fonctionnalités inédites en 
s’appuyant sur les technologies 
développées par les différentes 
entreprises du milliardaire.
Elon Musk pourrait bientôt lancer 
son propre smartphone, en tout 
cas à en croire les rumeurs. Il 
s’agit d’une idée qui a fait surface 
pour la première fois en 2021, et 

qui revient de plus en plus. Les 
rumeurs suggèrent qu’il serait doté 
de technologies révolutionnaires, 
et sortirait sous le nom « Tesla 
Pi 5G ». Elon Musk n’a pour 
l’heure rien confirmé, même s’il 
a indiqué en 2022 que « s’il n’y 
a pas d’autre choix, je ferai un 
smartphone alternatif » en réponse 
à une spéculation que Google et 
Apple pourraient virer Twitter (X) 
de leurs magasins d’applications.
Certains évoquent la possibilité 
d’une connexion directe à un 
implant Neuralink pour la 
commande par la pensée, ou 

de fonctionnalités en lien avec 
les voitures Tesla, le réseau par 
satellites Starlink, ou encore de 
la présence d’un panneau solaire. 
En ce qui concerne une connexion 
avec Neuralink, nous sommes 
plutôt dans le domaine de la 
science-fiction, puisque l’implant 
est très controversé après des 
décès de singes cobayes, et que 
les premiers tests sur l’Homme 
commencent tout juste.
Toutefois, une fonctionnalité 
Starlink est tout à fait plausible, 
puisque la firme a annoncé la 
fonction Direct to Cell, qui 

permettra à tous les smartphones 
4G et 5G d’envoyer des SMS par 
satellite à partir de 2024, avec le 
lancement des appels et données 

à partir de 2025. Pour les voitures 
Tesla, il existe déjà une application 
mobile pour les fonctionnalités 
de base (déverrouillage, 
média...), mais un smartphone 
Tesla pourrait proposer des 
fonctionnalités exclusives. Enfin, 
pour la recharge solaire, ce n’est 
pas farfelu puisque Tesla fabrique 
déjà des panneaux solaires.
De plus, il serait difficile 
d’imaginer qu’Elon Musk sorte 
un smartphone sans y intégrer 
Grok, l’intelligence artificielle « 
anti-woke » développée par son 
entreprise xAI.
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Toux sèche puis 
grasse, nez qui 
coule, fièvre… Cela 

ressemble à une bronchite. 
Elle est la plupart du temps 
d’origine virale et fait son 
apparition chaque année 
au moment de la saison 
hivernale. La bronchite est-
elle contagieuse ? Comment 
s’en protéger ? Les réponses.
Lorsque nous parlons de 
bronchite, nous faisons le 
plus souvent référence à la 
bronchite aiguë infectieuse 
qui est bel et bien 
contagieuse. Néanmoins, 
une inflammation des 
bronches peut être chronique 
et avoir d’autres explications 
que la contamination par 
un microbe. L’exposition 
au tabac peut par exemple 
expliquer une toux qui 
revient en permanence.

Bronchite aiguë : une 
maladie le plus souvent 

virale et contagieuse
La bronchite est une 
inflammation des bronches 
caractérisée par de la toux 
(au début sèche puis grasse). 
Elle est souvent précédée 
d’une rhinopharyngite 
(rhume) et accompagnée de 
fièvre et d’autres symptômes 
(céphalées, maux de 
gorge, courbatures…).
Dans neuf cas sur dix, la 
bronchite aiguë est une 
infection virale qui peut être 
liée à différents virus : virus 
influenza et para-influenza, 
virus respiratoire syncytial 
(VRS), adénovirus, 
rhinovirus… La maladie 
est beaucoup plus rarement 
d’origine bactérienne.
« Dans 10% des cas une 
inflammation des bronches 
peut avoir une origine 
bactérienne. Il peut s’agir 
d’une complication d’un 
épisode viral. On parle 
dans ce cas plutôt de 
pneumopathie que de 
bronchite. Cette condition 
est le plus souvent la 
conséquence d’un déficit 
immunitaire. Les symptômes 
sont plus virulents », selon 
le docteur Jean Tafazzoli, 
médecin généraliste 

Contagion : comment se 
fait la transmission du 

virus ?

Vous l’avez compris, la 
bronchite aiguë infectieuse 
est une maladie contagieuse. 
Les agents pathogènes de la 
bronchite se transmettent 
par les sécrétions du 
nez et des bronches 
ainsi que par la salive.
• La transmission 
d’une bronchite infectieuse 
s’effectue par contact direct 
de personne à personne par 
les éternuements, la toux 
et les mains non lavées.
• Il est aussi possible 
d’attraper la maladie 
par voie indirecte par 
l’intermédiaire d’objets 
ou d’aliments contaminés.

Combien de temps-reste 
t-on contagieux ?

Tout dépend du virus à 
l’origine de la bronchite. En 
règle générale, nous sommes 
contagieux deux jours avant 
le début de la toux et jusqu’à 
huit jours après. Néanmoins, 
il arrive que la contagiosité 
démarre jusqu’à cinq jours 
avant les premiers signes 
cliniques. Dr Jean Tafazzoli, 
médecin généraliste
Mieux vaut donc éviter 
les contacts rapprochés 
avec l’entourage lorsque 
nous avons été en contact 
avec une personne malade 
même si nous ne présentons 
pas encore de symptômes. 
Attention, des bronchites 
infectieuses à répétition 
au cours de l’hiver ne sont 
pas normales. Ces épisodes 
doivent orienter vers un 
diagnostic d’asthme ou de 
BPCO (notamment chez 
l’adulte fumeur). En effet, ces 
maladies sont susceptibles 
de se compliquer de 
surinfection bronchique. 
La vaccination contre la 
grippe (virus influenza) et 
le pneumocoque peuvent 
être recommandées chez 
les personnes qui ont une 
BPCO ou un asthme. En cas 
de doute, il est préférable 
de consulter un médecin. 
Bronchite chronique : elle 

est non contagieuse
Lorsque nous parlons 
de bronchite chronique 
nous faisons référence à 
la bronchopneumopathie 
chronique obstructive 
ouBPCO, une inflammation 

et une obstruction 
chronique des bronches.
Cette maladie touche entre 
5 et 10 % de la population, 
majoritairement des 
fumeurs. 30 % des fumeurs 
ont une BPCO et la majorité 
d’entre eux ne le sait pas.
La maladie se manifeste 
par une toux chronique 
qui s’aggrave. Ensuite 
un essoufflement peut 
apparaître à l’effort. Sans 
prise en charge (ni sevrage 
tabagique chez le fumeur), la 
maladie peut se compliquer 
d’une insuffisance 
respiratoire chronique.
La BPCO n’est pas 
contagieuse. Elle peut 
être la conséquence de la 
fumée de cigarette, de la 
pollution, de l’inhalation de 
produits chimiques et autres 
substances irritantes, d’une 
hypersensibilité allergique 
ou encore d’une maladie 
chronique qui fragilise les 
voies respiratoires (comme 
la mucoviscidose) etc.

Bronchite chronique : 
quels symptômes ? 

Si vous êtes fumeur depuis 
plus de 10 ans (et surtout 
si vous avez plus de 40 
ans), certains symptômes 
de bronchite chronique 
devraient vous pousser à 
consulter un médecin afin 
d’éviter toute aggravation : 
• une toux grasse 
(elle est matinale au 
début puis permanente) ; 
• des crachats ; 
• des douleurs 
thoraciques ; 
À terme et en l’absence 
de prise en charge, des 
signes d’insuffisance 
respiratoire sont possibles 
: un essoufflement même 
au repos, une cyanose, un 
gonflement des jambes... 

Bronchite infectieuse 
: comment éviter les 

contaminations ?
Afin d’éviter de transmettre 
ou d’attraper une bronchite au 
cours de la saison hivernale, 
il peut être recommandé de :
• porter un masque 
chirurgical jetable ou lavable 
quand il est recommandé 
(notamment dans les lieux 
publics à forte affluence ou 
lieux de rassemblement) ;

• aérer chaque pièce 
10 minutes toutes les heures ;
• se laver 
régulièrement les mains 
avec de l’eau et du savon 
ou utiliser une solution 
hydro-alcoolique ;
• saluer sans se 
serrer la main et éviter 
les embrassades ;
• tousser ou 
éternuer dans son coude 
ou dans un mouchoir ;
• se moucher dans 
un mouchoir à usage 
unique puis le jeter.
Malheureusement, depuis 
la fin de la crise sanitaire, 
la plupart des personnes ne 
veut plus entendre parler des 
gestes barrières ou du port 
du masque. Or, l’épisode 
de la covid-19 est la preuve 
que ces comportements sont 
une protection nécessaire. 
Dr Jean Tafazzoli
En outre, si vous êtes malade 
vous devriez vous isoler 
et éviter le contact avec 
l’entourage. Mieux vaut 
aussi éviter de s’exposer au 
froid. Il est enfin conseillé 
de se couvrir avec des 
vêtements chauds (laine, 
cachemire, polaire, duvet…).
Enfin, en hiver il convient 
de renforcer ses défenses 
immunitaires par un mode 
de vie sain (alimentation 
équilibrée, activité 
physique régulière…). « 
Une carence en fer (anémie 
ferriprive) peut se cacher 
derrière des signes de 
fatigue, l’organisme est 
alors plus vulnérable aux 
infections. Mieux vaut 
manger davantage de 
viande rouge (au moins 
deux portions semaines) 

ou se supplémenter 
en fer », rappelle le 
médecin généraliste.
Bronchite aiguë : que faire 

? quand consulter ?
L’évolution de la bronchite 
est favorable au bout d’une, 
deux, voire trois semaines 
sans qu’aucun médicament 
ne soit forcément nécessaire.
« Le repos et une bonne 
hydratation peuvent 
suffire dans le cas de cette 
infection virale. Ajoutons 
que les antibiotiques 
sont inefficaces sur la 
bronchite virale », d’après 
le docteur Jean Tafazzoli, 
médecin généraliste.
Néanmoins, vous devriez 
consulter votre médecin si : 
• votre fièvre 
dépasse les 38,5°C et 
dure plus de 3 jours ; 
• la toux dure 
plus de 2 semaines ; 
• vous avez 
du mal à respirer ; 
• vous avez une 
maladie respiratoire ou 
cardiaque chronique ; 
• vous êtes âgé(e) 
de plus de 75 ans ; 
• vous présentez des 
épisodes de toux à répétition. 
Aussi vous devriez 
vous rendre chez votre 
médecin pédiatre si :
• votre enfant de 
moins de 3 mois tousse ; 
• votre jeuneenfant 
(de moins de 2 ans) présente 
des symptômes de bronchite 
associés à  des difficultés à 
s’alimenter, des difficultés 
à respirer et/ou un 
comportement inhabituel. 

Une bronchite est-elle contagieuse ?
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Selon les professionnels 
de la beauté, ces 4 erreurs 
sont celles à ne surtout pas 

commettre lorsqu’on maquille 
ses yeux après 40 ans.
Généralement, les premiers 
signes de vieillissement cutané 
apparaissent au niveau du 
regard à cause d’une diminution 
de la production de collagène 
et d’élastine dans cette zone 
sensible. C’est pourquoi, après 
40 ans, il est nécessaire d’adapter 
son maquillage des yeux au 
risque que ce dernier vous fasse 
instantanément paraître 10 ans de 
plus. Selon des cosmétologues et 
maquilleurs professionnels, il y a 
4 erreurs make-up en particulier 
qui accentuent les signes de l’âge. 
Découvrez lesquelles.
Faire un trait de liner trop épais

Pour intensifier son regard après 
40 ans, on a souvent tendance 
à abuser de l’eye-liner. Mais à 
cet âge, un trait de khôl noir au 
mauvais endroit va venir attirer 
l’attention sur les cernes et les 
rides du contour de l’œil. Surtout 
lorsqu’il se met à couler au cours 
de la journée ! Pour rajeunir 
son regard, Victoria DiPietro, 
cosmétologue, recommande 
donc d’en appliquer uniquement 
sur la paupière supérieure. «En 
utilisant correctement l’eye-liner, 
vous pouvez créer l’illusion d’un 
lifting sur vos yeux», explique-
t-elle. Autre conseil : raccourcir 
son trait de liner pour un œil-de-
chat des plus rajeunissant.

Ne pas appliquer de base à 
paupières

Avant chaque maquillage des 

yeux, la make-up artist Gargi 
Patel préconise aux personnes 
de plus de 40 ans d’utiliser une 
base, même si on ne pense pas 
en avoir besoin, afin que le fard à 
paupières ou que l’eye-liner reste 
en place toute la journée.
Porter un fard à paupières trop 
brillant
Parmi les gestes make-up à éviter 
une fois la quarantaine passée, 
il y a également l’application 
d’ombres à paupières scintillantes 
selon la maquilleuse Destiny 
McGill. Même si elles ont un 
rendu très joli, ces dernières 
vont mettre l’accent sur tous 
les défauts comme les rides et 
ridules, ou encore le relâchement 
cutané.

Opter pour un fard à 
paupières rouge

Enfin, c›est une couleur que 
la maquilleuse Kerrin Jackson 
déconseille d›utiliser sur les yeux 
après 40 ans : le rouge. En plus 
de donner l›impression qu›on 

vient de pleurer, cette nuance 
peut «ajouter des années à votre 
visage simplement en rendant 
vos yeux fatigués ou irrités» 
explique-t-elle.

Entre le gel, la neige et les 
intempéries, l’hiver peut parfois 
faire des ravages au jardin et 
les gazons ne sont pas à l’abri 
des dégâts. Si vous trouvez 
que l’herbe est toujours plus 
verte chez votre voisin, voici les 
quelques conseils à suivre pour 
préserver votre pelouse.
L’hiver, tout le jardin se met au 
ralenti. Les plantes cessent de 
pousser pour se mettre au repos, 
c’est une phase importante dans 
le cycle végétatif. La pelouse suit 
le même rythme, vous pouvez 
l’aider à faciliter son retour en 
forme et en beauté après la saison 
froide. 
Comment entretenir son gazon 

pendant l’hiver ? 
Après les premières gelées, il ne 
sera plus nécessaire de tondre. 
En revanche, quelques gestes 
pourront permettre à votre 
pelouse de ne pas passer un hiver 
trop rude : 
Enlevez les feuilles mortes qui 

empêchent son développement. 
Ratissez également les herbes 
sèches qui étouffent l’herbe. La 
présence de débris peut provoquer 
l’asphyxie et le jaunissement du 
gazon.  
Ne marchez pas sur votre pelouse 
si elle est couverte de givre, de 
gel ou de neige. Elle ne peut pas 
se régénérer à cette saison. Un 
gazon rustique pourra supporter 
quelques pas, mais s’il est très 
délicat, ne le piétinez pas. Vous 
pouvez installer une allée pour 
circuler. 
Si votre pelouse se recouvre 
d’un blanc manteau, ne déblayez 
pas la neige : lors des chutes de 
température, elle protège le gazon 
du gel.
Quels gestes effectuer sur sa 
pelouse à la fin de l’hiver ? 
Quand l’hiver touche à sa fin, 
vous pouvez aider votre pelouse 
à retrouver sa belle parure : 
Aérez la pelouse. 
Effectuez la première tonte du 

printemps par temps sec, lorsque 
les températures tournent autour 
de 7 à 10°C. Attendez que le 
gazon soit suffisamment haut. 
Laissez l’herbe tondue sur le sol 
pour le nourrir. 
Eliminez la mousse. Vous pouvez 
appliquer un produit anti-mousse 
si nécessaire. 
Si une partie du gazon n’a pas 

résisté à l’hiver, scarifiez cette 
zone au mois de mars. 
C’est également la bonne période 
pour ressemer sur les zones 
dénudées. 
Si certaines parties du gazon ont 
été soulevées par le gel, utilisez 
un rouleau (pas trop lourd) pour 
niveler le sol si nécessaire. Cette 
opération est à renouveler tous 

les mois.  
Apportez un engrais spécial 
fertilisation ou reverdissant 
pour redonner à votre sol un peu 
d’énergie. Vous pouvez aussi 
donner un coup de pouce en 
étalant une fine couche de terreau 
sur la pelouse. 
Ce qu’il fallait faire avant l’hiver 
Pour protéger son gazon, il ne 
faut pas rater sa dernière tonte ! 
Elle aura lieu avant les premières 
gelées, en octobre ou novembre 
selon votre région. Pour cette 
tonte automnale : 
ne coupez pas trop à ras (il est 
recommandé de laisser 8 à 10 cm 
de hauteur). Cela permettra de 
protéger les racines des gelées. 
enlevez toutes les mauvaises 
herbes. 
ramassez tout débris, feuille 
morte ou fruit au sol. 
rangez la tondeuse dans un abri 
à l›abri du gel. L›hiver est aussi 
l›occasion de faire sa révision.

Laver sa peau matin et soir
Il est impératif de nettoyer son 
visage avec un soin adapté 
à son type de peau, matin et 
soir. Le nettoyage débarrasse 
la peau des impuretés (sébum, 
pollution, toxines…) et la laisse 
ainsi respirer. Préférez les gels 
moussants ou les eaux micellaires 
au pH physiologique, sans savon 
et sans alcool, afin de respecter 
l’équilibre de la peau.

Pour les peaux sèches et 
réactives, il existe de très bons 
soins formulés spécialement.
Après le nettoyage, utilisez une 
lotion tonifiante sans parfum ni 
alcool, pour réveiller l’éclat de 
la peau.
Misez sur l’hydratation
On ne le répétera jamais assez : 
l’hydratation est capitale si on veut 
avoir une belle peau ! Hydrater 
sa peau après l’avoir nettoyée 

contribue à régénérer les cellules 
de l’épiderme et à restaurer 
l’équilibre hydrolipidique de la 
peau. La couche superficielle de 
la peau, appelée couche cornée, 
forme ainsi avec votre crème 
hydratante, un film de protection 
face aux agressions extérieures.
Matin et soir, utilisez une crème 
hydratante adaptée à votre type 
de peau : légère pour les peaux 
mixtes ou grasses et riche pour 

les peaux sèches. De manière 
générale, vous pouvez également 
choisir une texture plus légère 
pendant l’été et un soin de nuit 
plus riche tout au long de l’année.
Ne jamais faire l’impasse sur le 
démaquillage
Le démaquillage doit lui aussi 
faire partie des gestes quotidiens 
pour avoir une belle peau. Sans 
démaquillage, l’excès de sébum 
s’accumule, le teint devient 

grisâtre et la peau se dessèche, ce 

qui entraîne la formation de rides 

et d’imperfections.

Le démaquillage doit précéder 

le nettoyage et l’hydratation. 

Appliquez un produit 

démaquillant doux, sans alcool 

ni parfum, sur un coton et massez 

le visage en faisant des gestes 

circulaires.

Les spécialistes de la beauté sont formels

Voici les erreurs maquillage à éviter après 40 ans 
pour paraître plus jeune

Comment entretenir sa pelouse en hiver et la préparer 
pour le printemps ? 

Astuces beauté...
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Jusqu’alors, l’écrivain français 
n’avait publié que des livres 
pour adultes, tous consacrés à 

l’aviation : «L’Aviateur» (1926), 
«Courrier du Sud» (1929) et «Vol 
de nuit» (1931).
Saint-Exupéry se trouve à New 
York pour recevoir le National 
Book Award pour «Terre des 
hommes» (1939) lorsqu’il entend 
la proposition. Dans un restaurant, 
il esquisse un petit personnage 
sur une serviette de table.
Le don du dessin, il l’a hérité de 
sa mère, Marie. Tout le temps, 
partout, elle aimait dessiner 
sur les lettres, les cahiers, les 
enveloppes...
C’est là, durant l’été 1942, qu’il 
écrit et illustre une bonne partie 
du Petit Prince (1943). Il avait 
l’habitude de passer les premières 
heures du matin à écrire - sa 
femme, Consuelo, le surprenait 
parfois en train de faire la sieste 
sur son bureau.
Inspiré d’accidents réels
L’une des sources d’inspiration 
du «Petit Prince» est un accident 
dont il a été victime le 30 
décembre 1935. Saint-Exupéry 
et son mécanicien, André Prévot, 
participent à un raid aérien entre 
Paris et Saigon, aujourd’hui Ho 
Chi Minh Ville, au Vietnam.
Celui qui parviendra à boucler le 
trajet en moins de quatre-vingt-
dix-huit heures et cinquante-deux 
minutes, record réalisé par le 
pilote André Japy en janvier de 
la même année, remportera un 
prix de 150 000 francs - une belle 
somme à l’époque en monnaie 
française qui n’existe plus 
aujourd’hui.
Le 30, vers 2 h 45 du matin, la 
C630 Caudron Simoun que pilote 
Saint-Exupéry tombe en panne 
à 270 km/h et s’écrase dans le 
désert libyen.
Bien que ne souffrant d’aucune 
blessure grave, le pilote et le 
mécanicien ont dû errer pendant 
trois jours dans le Sahara. S’ils ne 
sont pas morts de soif, c’est parce 
qu’ils ont été secourus par des 
Bédouins.
Trois ans plus tard, le 16 février 
1938, Saint-Exupéry est victime 
d’un nouvel accident, le plus 
grave de sa carrière de pilote. Et, 
une fois de plus, en compagnie 
d’André Prévot, son fidèle écuyer.
Alors qu’il participe au raid New 
York-Terre de Feu, son nouvel 
avion, un Caudron Simoun 
modèle C635, qu’il a acheté avec 
l’argent de l’assurance, s’écrase 
en bout de piste dès son décollage 
du Guatemala. La raison : le 
réservoir était trop plein.
Heureusement, l’avion n’explose 
pas. Prévot se casse la jambe 
et Saint-Exupéry, outre huit 
fractures, reste huit jours dans le 
coma et manque d’être amputé du 
bras gauche.

Les aventures de Saint-Exupéry 
en tant qu’aviateur ne s’arrêtent 
pas là. Entre autres exploits, il 
sauve la vie d’un ami, l’aviateur 
Marcel Reine, enlevé par des 
Maures au Maroc, et en sauve 
un autre, l’aviateur Henri 
Guillaumet, perdu dans les Andes 
lors d’une tempête de neige, le 13 
juin 1930.
«Homme, je te le dis, ce que j’ai 
fait, aucun homme n’aurait pu le 
faire», confie Guillaumet lorsqu’il 
est retrouvé au bout de cinq jours. 
Cette phrase a été reprise dans 
«Terre des hommes».
Au Brésil, le pilote français a 
également eu des ennuis. Le 
pire d’entre eux se produit à 
Florianópolis, le 16 avril 1930.
Le pilote de l’Aéropostale, une 
compagnie française de courrier 
aérien, effectue un vol inaugural 
entre Buenos Aires et Rio de 
Janeiro - au lieu de lettres, il 
transporte des passagers. De 
la capitale argentine, Laté-28 
emmène huit journalistes.
Après une escale à Porto Alegre, 
l’avion a atterri à Florianópolis, 
d’où il devait se rendre dans la 
capitale fédérale de l’époque.
«Il a essayé de décoller, mais n’a 
pas pu. La tempête l’en a empêché 
et il a dû rentrer. Ils ont passé la 
nuit à Florianópolis», rapporte 
Mônica Cristina Corrêa, docteur 
en langue et littérature françaises 
de l’Université de São Paulo 
(USP), qui a signé la traduction 
et la postface du «Petit Prince» 
(Companhia das Letrinhas, 2015).
«Saint-Exupéry est sorti indemne 
d’accidents invraisemblables. Il a 
vu plusieurs fois le visage de la 
mort. C’était un pilote très habile 
et très responsable.»
Au total, le voyage a duré douze 
heures et a inclus, entre autres 
villes, Montevideo en Uruguay, 
Pelotas et Santos au Brésil. À leur 
arrivée à Rio, les huit passagers 
ont eu droit à un vol panoramique.
Saint-Exupéry n’a pas eu 
d’accident grave au Brésil. Dès 
qu’ils entendaient le rugissement 
des moteurs, les pêcheurs de 
villages comme Praia Grande, 
à Santos, ou Campeche, à 
Florianópolis, à toute heure du 
jour et de la nuit, allumaient des 
lampes et éclairaient la piste 
d’atterrissage.
«Il ne savait qu’écrire sur ce qu’il 
avait vécu. C’est pourquoi il y a 
tant d’éléments biographiques 
dans ‘Le Petit Prince’. L’allumeur 
de lanternes en fait partie», 
explique le chercheur.
Saint-Exupéry s’est même 
lié d’amitié avec l’un de ces 
allumeurs de lanternes. Il s’agit 
du pêcheur Rafael Manoel Inácio, 
dit Seu Deca. L’amitié entre le 
pilote et le pêcheur est racontée 
dans le livre Deca et Zé Perri 
(2000), écrit par Getúlio Manoel 

Inácio.
Entre autres curiosités, le fils 
de Deca explique qu’en raison 
de la prononciation difficile de 
son nom, les pêcheurs locaux 
surnommaient Saint-Exupéry 
«Zé Perri». Et encore : son père 
a appris au visiteur à pêcher, à 
préparer le poisson et à le manger 
avec du beiju, une friandise à 
base de tapioca. Deca est décédé 
en 1993, à l’âge de 83 ans.
Originaire de Criciúma, dans 
l’État de Santa Catarina, Zé 
Dassilva a grandi en entendant 
nombre de ces histoires. Adulte, il 
a écrit et réalisé Dás Um Banho, 
Zé Perri !, un court métrage 
de fiction inspiré du séjour de 
l’auteur du «Petit Prince» dans 
cette région. Dans ce film, un 
designer de Floripa, joué par 
Marcos Veras, convainc le 
pilote français, joué par Rodrigo 
Fagundes, de réaliser le rêve de la 
jeune fille dont il est amoureux : 
faire un tour en avion.
La construction d’une réplique 
grandeur nature d’une Breguet 14 
a été la partie la plus difficile de la 
production.
«Le film comportait plusieurs 
défis, comme celui d’aller sur 
une île déserte et d’espérer qu’il 
ne pleuve pas, car la plupart des 
scènes se déroulaient à l’extérieur. 
Mais l’essentiel était de construire 
l’avion», explique le cinéaste qui, 
pour créer la première maquette 
scénographique du cinéma 
brésilien, a bénéficié de l’aide 

de la directrice artistique Loli 
Menezes et du décorateur Michel 
Martins.
«Presque cent ans plus tard, le 
Breguet 14, qui atterrissait sur 
le sable de Campeche, était de 
nouveau là ! Les gens s’arrêtaient 
pour prendre des photos et 
raconter des histoires de parents 
qui ont connu Saint-Exupéry et 
d’autres aviateurs.»
Santos et Florianopolis n’étaient 
que deux des 11 escales de 
l’Aéropostale au Brésil. Les 
autres sont Natal, Recife, Maceió, 
Salvador, Caravelas, Vitória, 
Rio de Janeiro, Porto Alegre et 
Pelotas. Les lettres sont parties 
de Toulouse, dans le sud de la 
France, où se trouvait le siège 
de l’entreprise, et ont suivi dans 
de lourds colis jusqu’à São Luís, 
au Sénégal. Depuis l’Afrique 
du Nord, elles traversaient 
l’Atlantique à bord de navires 
jusqu’à Natal. De Natal, les 
pilotes se rendaient à Pelotas. 
Puis ils poursuivront leur voyage 
jusqu’à Santiago du Chili, leur 
dernière escale en Amérique du 
Sud.
Dans chacune des escales, il 
y avait la maison des pilotes, 
appelée «popote», où l’on 
mangeait et passait la nuit, la 
maison de la radio, le hangar 
et les pistes d’atterrissage et de 
décollage. Les bureaux de poste, 
où l’on dépose lettres et colis, se 
trouvent dans les centres-villes.
Chef de l’Aéropostale en 

Argentine, Saint-Exupéry se 
rendit au Brésil à d’innombrables 
reprises entre le 12 octobre 1929, 
date de son atterrissage à Buenos 
Aires, et février 1931, date de son 
retour définitif à Paris.
Au Brésil, le «poète de l’aviation» 
aimait passer quelques jours dans 
la maison que Marcel Reine avait 
achetée à Itaipava, un quartier 
de Petrópolis, dans la région 
montagneuse de Rio.
«Lorsqu’ils prenaient des congés, 
les pilotes de l’Aéropostale ne 
rentraient pas en France. Ils 
faisaient venir qui ils voulaient sur 
place. Ils écoutaient des disques, 
buvaient du vin, montaient à 
cheval... C’était leur Disneyland», 
révèle José Augusto Wanderley, 
l’actuel propriétaire de la maison, 
baptisée par Marcel lui-même 
La Grand Vallée. Depuis 2016, 
elle est ouverte aux visiteurs sur 
rendez-vous par téléphone.
«Lorsqu’ils prenaient des congés, 
les pilotes de l’Aéropostale ne 
rentraient pas en France. Ils 
faisaient venir qui ils voulaient sur 
place. Ils écoutaient des disques, 
buvaient du vin, montaient à 
cheval... C’était leur Disneyland», 
révèle José Augusto Wanderley, 
l’actuel propriétaire de la maison, 
baptisée par Marcel lui-même 
La Grand Vallée. Depuis 2016, 
elle est ouverte aux visiteurs sur 
rendez-vous par téléphone.
Le 7 mai 2009, lors de sa visite au 
Brésil, François d’Agay, neveu et 
filleul de Saint-Exupéry, a visité 
le fameux baobab. «Il n’existe 
aucune preuve du passage de 
Saint-Exupéry au Natal. Il n’y 
a que des rumeurs», affirme 
Mônica.
Des cinq frères et sœurs de la 
famille Saint-Exupéry, seule 
Gabrielle a laissé des héritiers 
: François, Marie-Madeleine, 
Mireille et Jean. Ce sont eux qui 
s’occupent des droits d’auteur de 
l’œuvre du célèbre oncle.
À Rio, l’écrivain séjournait à 
l’Itajubá, rue Álvaro Alvim, à 
Cinelândia. Lors d’un de ses 
séjours, il a écrit des passages 
de Vooo Noturno sur du papier à 
lettres de l’hôtel.
À Santos, il a emmené le petit 
Carlos Cirilo, alors âgé de 
quatre ans, faire un tour, sur les 
genoux de sa mère, dans le ciel de 
Baixada Santista. C’est en effet la 
grand-mère du petit garçon qui a 
vendu le terrain à l’Aéropostale 
pour qu’elle y construise l’ancien 
aérodrome. Une fois adulte, Cirilo 
a réalisé son rêve de devenir 
pilote. Il est décédé en 2019, à 
l’âge de 96 ans.

Antoine de Saint-Exupéry 

 Les aventures de l’auteur du Petit Prince au Brésil
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Accompagné d’une nouvelle 
co-star, interprétée par 
l’actrice britannique 

Phoebe Waller-Bridge, Indy remet 
son chapeau et reprend le fouet 
qui l’accompagne depuis le début 
de ses aventures en 1981 avec Les 
Aventuriers de l’arche perdue.
Cette fois, l’artefact qu’il cherche 
à arracher aux nazis est celui qui 
donne son titre au film, le «cadran du 
destin», que les personnages du film 
appellent le cadran d’Archimède.
Il est basé sur un objet réel, un 
artefact grec antique découvert 
par des archéologues en 1900 : le 
mécanisme d’Antikythera.
Il est peu probable que ce 
mécanisme, vieux de près de 2 000 
ans, ait eu le pouvoir de ralentir le 
temps, comme c’est le cas dans le 
film.
Mais qu›est-ce que le mécanisme 
d›Antikythera et à quoi servait-il ? 
Et quel est son lien avec le célèbre 
mathématicien grec mentionné dans 
le film ?
La découverte
Sans une tempête sur l›île grecque 
rocheuse d›Antikythera, il y a un peu 
plus d›un siècle, l›un des objets les 
plus curieux et les plus complexes 
du monde antique n›aurait peut-être 
jamais été découvert.
Après s›être abritée sur l›île, une 
équipe de chasseurs d›éponges 
marines a décidé de tenter sa chance 
sous les eaux.
Au lieu de cela, ils sont tombés sur 
les restes d›une galère romaine qui 
avait fait naufrage lors d›une autre 
tempête il y a 2 000 ans, lorsque 
l›Empire romain commençait à 
conquérir les colonies grecques de 
la Méditerranée.
Dans le sable, au fond de la mer, 
se trouvait le plus grand trésor grec 
jamais découvert.
Parmi les magnifiques statues de 
cuivre et de marbre se trouvait 
l›objet le plus intrigant de l›histoire 
de la technologie.
Il s›agit d›un objet en bronze 
corrodé, pas plus grand qu›un 
ordinateur portable moderne, 
fabriqué il y a 2 000 ans dans la 
Grèce antique.
Il est connu sous le nom de 
mécanisme d›Antikythera. Et il 
s›est avéré être une machine du 
futur.
«S›il n›avait pas été découvert 
en 1900, personne n›aurait 
imaginé, ni même cru, qu›une 
telle chose existait.... C›est 
tellement sophistiqué», a déclaré 
le mathématicien Tony Freeth à la 
BBC il y a quelque temps.
Incroyable
«Imaginez que quelqu›un, quelque 
part dans la Grèce antique, ait 
fabriqué un ordinateur mécanique», 
a déclaré le physicien grec Yanis 
Bitzakis, qui, comme M. Freeth, 
fait partie de l›équipe de recherche 
internationale chargée d›étudier cet 
étonnant dispositif.
«C›est un mécanisme d›un génie 

vraiment étonnant», a ajouté M. 
Freeth.
Il n’exagère pas.
Il a fallu attendre quelque 1 500 
ans pour voir réapparaître quelque 
chose d›approchant le mécanisme 
d›Antikythera, sous la forme des 
premières horloges astronomiques 
mécaniques en Europe.
Mais ce sont là les conclusions 
; comprendre ce qu›était l›objet 
mystérieux a demandé du temps, 
des connaissances et des efforts.
L›un des problèmes était leur 
anachronisme.
Le physicien anglais et père de la 
scientométrie Derek J. de Solla 
Price a été le premier à examiner en 
détail les 82 fragments retrouvés.
Il a commencé dans les années 
1950 et, en 1971, avec le physicien 
nucléaire grec Charalampos 
Karakalos, il a pris des images des 
pièces aux rayons X et gamma.
Ils ont découvert qu›il y avait 27 
roues dentées à l›intérieur et que 
l›ensemble était extrêmement 
complexe.
Chiffres importants
Les experts avaient réussi à dater 
avec une grande précision certaines 
des autres pièces trouvées entre 70 
et 50 avant Jésus-Christ.
Mais un objet aussi extraordinaire 
ne pouvait pas dater de cette 
époque. Peut-être était-il beaucoup 
plus moderne et était-il tombé par 
hasard au même endroit, ont pensé 
plusieurs personnes.
Price a supposé que le fait de 
compter les dents de chaque roue 
pourrait donner des indications sur 
la fonction de la machine.
Avec des images en deux dimensions, 
les roues se chevauchent, ce qui 
rend la tâche difficile, mais il réussit 
à établir deux nombres : 127 et 235.
«Ces deux nombres étaient très 
importants dans la Grèce antique», 
explique l›astronome Mike 
Edmunds.
Se pourrait-il qu›ils aient été utilisés 
pour suivre le mouvement de la 
lune?
L’harmonie parfaite
Mais ils savaient aussi que 19 
années solaires correspondent 
presque exactement à 235 mois 
lunaires, un cycle dont le nom est 
métonique.
«Cela signifie que si vous avez un 
cycle de 19 ans, à long terme, votre 
calendrier sera parfaitement en 
phase avec les saisons.
Comme pour le confirmer, dans 
l’un des fragments du mécanisme 
d’Antikythera, on a retrouvé le 
cycle métonique.
Grâce aux dents des roues dentées, 
le mécanisme a commencé à livrer 
ses secrets.
Les phases de la lune étaient alors 
d’une grande utilité.
Selon eux, ils déterminaient quand 
semer, quelle était la stratégie à 
adopter lors des batailles, quel était 
le jour des fêtes religieuses, quand 
payer les dettes ou s’ils pouvaient 

faire des voyages de nuit.
L’autre chiffre, 127, a permis à 
Price de comprendre une autre 
fonction liée à notre satellite naturel 
: l’appareil indiquait également les 
révolutions de la lune autour de la 
terre.
Après 20 ans de recherches 
intensives, Price a conclu qu’il avait 
résolu l’énigme.
Cependant, il restait encore des 
pièces du puzzle à assembler.
Images tridimensionnelles
L’étape suivante nécessitait une 
technologie sur mesure. Et une 
équipe internationale d’experts se 
consacrant à l’étude du mécanisme 
d’Antikythera.
L’équipe a réussi à convaincre 
Roger Hadland, un ingénieur 
en radiologie, de concevoir et 
d’apporter au Musée archéologique 
national d’Athènes une machine 
spéciale permettant de réaliser 
des images tridimensionnelles du 
mécanisme.
Et, grâce à un autre appareil qui 
a permis d’améliorer les écrits 
recouvrant une grande partie des 
fragments, les chercheurs ont trouvé 
une référence aux engrenages et un 
autre numéro clé : 223.
Trois siècles avant l’âge d’or 
d’Athènes, les anciens astronomes 
babyloniens ont découvert que 223 
lunes après une éclipse (18 ans et 11 
jours, appelé cycle saros), la lune 
et la terre reviennent à la même 
position, de sorte qu’une autre 
éclipse similaire est susceptible de 
se produire.
«Lorsqu’il y avait une éclipse de 
lune, le roi babylonien démissionnait 
et un remplaçant prenait sa place, 
de sorte que les mauvais présages 
allaient vers lui. Puis il était tué 
et le roi reprenait le flambeau», 
explique John Steele, spécialiste de 
la Babylonie au British Museum.
Et il s›avère que 223 était le numéro 
d›une autre des roues de l›engin.
L’importance de la Lune
Comme si cela ne suffisait pas, ils 
ont découvert une autre me
Le cycle de l’éclipse dépendait du 
mouvement de la Lune, et «rien 
de ce qui concerne la Lune n’est 
simple», a expliqué M. Freeth.
«Non seulement son orbite est 
elliptique - elle se déplace donc 
plus rapidement lorsqu’elle est 
plus proche de la Terre - mais cette 
ellipse tourne également lentement, 
sur une période de neuf ans.
Le mécanisme d’Antikythera 
pourrait-il suivre cette trajectoire 
fluctuante de la Lune ?
En effet, deux petites roues dentées, 
dont l’une est munie d’une pince 
pour réguler la vitesse de rotation, 
reproduisaient fidèlement le temps 
nécessaire à l’orbite de la Lune, 
tandis que l’autre, dotée de 26 
dents et demie, compensait le 
déplacement de l’orbite.
Et comme si cela ne suffisait pas, 
en examinant ce qui reste de la 
face avant de l’appareil, l’équipe 

d’experts a conclu qu’il comportait 
un planétarium tel qu’on le 
concevait à l’époque : avec la Terre 
au centre et cinq planètes tournant 
autour d’elle.
«C’était une idée extraordinaire : 
prendre les théories scientifiques de 
l’époque et les mécaniser pour voir 
ce qui se passerait des jours, des 
mois et des décennies plus tard», 
souligne le mathématicien.
Une énigme enveloppée d’un 
mystère
«C’est essentiellement la première 
fois que l’humanité a créé un 
ordinateur», selon M. Freeth.
«Il est vraiment incroyable qu’un 
scientifique de l’époque ait 
compris comment utiliser des roues 
dentées en bronze pour suivre les 
mouvements complexes de la lune 
et des planètes.
Mais qui était-ce ? Qui était-ce ?
Une fois de plus, ils ont exploré ce 
qui restait du fabuleux engin pour 
trouver la réponse.
Un indice se trouve dans une autre 
de ses fonctions.
Le mécanisme d’Antikythera a 
également prédit la date exacte 
des Jeux Panhelléniques : les Jeux 
d’Olympie, les Jeux Pythiques, les 
Jeux Isthmiques, les Jeux Néméens.
Ce qui est curieux, c’est que si les 
Jeux olympiques étaient les plus 
prestigieux, les Jeux isthmiques, 
à Corinthe, apparaissent en lettres 
beaucoup plus grandes.
De plus, les experts avaient déjà 
remarqué que les noms des mois 
figurant sur une autre roue étaient 
corinthiens.
Tout porte donc à croire que le 
concepteur était corinthien et qu’il 
vivait dans la colonie la plus riche 
dirigée par cette ville : Syracuse.
Or, c›est à Syracuse que vivait le 
plus brillant des mathématiciens et 
ingénieurs grecs : Archimède.
Archimède ?
Il s’agit peut-être de l’œuvre du 
scientifique le plus important de 
l’Antiquité classique, l’homme qui 
avait déterminé la distance jusqu’à 
la lune, trouvé comment calculer le 
volume d’une sphère et ce nombre 
fondamental π ; qui avait prétendu 
qu’avec un levier il pouvait déplacer 
le monde et bien d’autres choses 
encore.
«Seul un mathématicien aussi 
brillant qu’Archimède aurait 
pu concevoir le mécanisme 
d’Antikythera», affirme Freeth.
La vérité est qu’Archimède se 

trouvait à Syracuse lorsque les 
Romains sont venus la conquérir 
et que le général Marcus Claudius 
Marcellus a ordonné de ne pas le 
tuer, ce qu’un soldat a fait.
Syracuse fut mise à sac et ses 
trésors envoyés à Rome. Le général 
Marcellus n’emporta que deux 
pièces, qui, dit-il, appartenaient 
toutes deux à Archimède.
L’équipe de chercheurs pense qu’il 
s’agit de versions antérieures du 
mécanisme.
Un indice se trouve dans une 
description écrite par le formidable 
orateur Cicéron de l’une des 
machines d’Archimède qu’il a 
vue dans la maison du petit-fils du 
général Marcellus.
«Archimède a trouvé le moyen de 
représenter fidèlement dans un seul 
appareil les mouvements variés et 
divergents des cinq planètes avec 
leurs différentes vitesses, de sorte 
que la même éclipse se produit à la 
fois sur le globe et dans la réalité».
Qu’est-il advenu de la brillante 
technologie grecque à l’origine du 
premier ordinateur ?
Pourquoi n’a-t-elle pas été 
développée, pourquoi s’est-elle 
perdue ?
Comme tant d’autres choses, avec la 
chute des Grecs puis des Romains, 
les connaissances ont «migré» vers 
l’Orient, où elles ont été conservées 
pendant un certain temps par les 
Byzantins, puis transmises aux 
savants arabes.
Le deuxième plus ancien engin en 
bronze connu date du Ve siècle et 
porte des inscriptions en arabe.
Au 13e siècle, les Maures ont 
ramené ces connaissances en 
Europe.
Des recherches antérieures ont 
établi que le mécanisme était 
enfermé dans une boîte en bois, 
qui n’a pas survécu au passage du 
temps.
Une boîte qui contenait toutes les 
connaissances du monde, du temps, 
de l’espace et de l’Univers.
«Il est un peu intimidant de réaliser 
que juste avant la chute de leur 
grande civilisation, les Grecs 
anciens étaient si proches de notre 
époque, non seulement dans leur 
façon de penser, mais aussi dans 
leur technologie scientifique», a 
déclaré Derek J. de Solla Price.

Le mécanisme d’Antikythera, l’objet le plus mystérieux 
de l’histoire de la technologie
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Les Golden Globes ont été 
marqués dimanche par la 
déflagration «Oppenhei-

mer», parti favori avec «Barbie», 
et les honneurs appuyés décer-
nés au film français «Anatomie 
d’une Chute», récompensé par 
deux trophées.
Le biopic de Christopher Nolan 
sur le père de la bombe atomique 
a débuté la soirée par un carton 
plein: meilleur réalisateur, meil-
leur acteur dans un film drama-
tique pour Cillian Murphy, qui y 
incarne Robert Oppenheimer, et 
meilleur second rôle pour Robert 
Downey Jr, qui prête ses traits 
à un politicien, grand rival du 
scientifique.
«»Une grande histoire sur le 
dilemme éthique des armes 
nucléaires. Est-ce que ça a une 
chance de marcher ? Non.», a 
plaisanté M. Downey Jr. «Sauf 
si Universal mise tout sur Chris-
topher Nolan pour diriger Cillian 
Murphy.»
Parti favori avec huit nomina-
tions, le film a aussi raflé le prix 
de la meilleure bande originale.
Le succès de l’autre favori, «Bar-
bie», a été plus mesuré. Le Gol-
den Globe de la meilleure actrice 
dans une comédie est allée à 
Emma Stone, pour son rôle de 
Frankenstein au féminin dans 
«Pauvres Créatures, plutôt qu’à 
sa star Margot Robbie.
La satire féministe de Greta Ge-
rwig, qui voit la poupée peroxy-
dée découvrir la misogynie du 
monde réel, a logiquement rem-
porté le nouveau Golden Globe 
du meilleur succès commercial, 
après avoir dominé le box-office 
mondial l’an dernier.
«Anatomie» d’une surprise
Mais elle a été devancée pour 
celui du meilleur scénario par le 
film français «Anatomie d’une 
Chute», qui a doublé la mise en 
raflant le titre de meilleur film en 
langue étrangère. De quoi confir-
mer l’attrait universel de la der-
nière Palme d’Or cannoise.
Emue, sa réalisatrice Justine Triet 

a raconté sa surprise de voir son 
long-métrage, qui raconte le pro-
cès d’une écrivaine accusée du 
meurtre de son mari et dissèque 
la dégringolade de leur couple, 
tant apprécié.
Pendant l’écriture avec son com-
pagnon Arthur Harari, «nous 
n’arrêtions pas de nous dire que 
nous nous amusions beaucoup, 
mais que personne n’irait voir 
ce film», a-t-elle expliqué. Selon 
elle, le long-métrage «traite de la 

vérité 

et de 
l’impossibilité de la cerner.»
Ce double succès risque de sus-
citer des regrets en France, car 
«Anatomie d’une Chute» ne 
pourra pas prétendre à l’Oscar 
du meilleur film international. 
Il a été snobé pour représenter 
l’Hexagone au profit de la «Pas-
sion de Dodin Bouffant», une 
romance historique entre deux 
gastronomes.
Scandales remisés au placard
Le battage médiatique autour du 
phénomène «Barbenheimer», 
qui a rempli les salles partout 
dans le monde cet été, tombait 
à pic pour les Golden Globes, 
récemment rachetés et réformés 
par des investisseurs privés.
Longtemps considérée comme 
un tremplin vers les Oscars, l’ex-
soirée préférée d’Hollywood, 
réputée pour son atmosphère 
décontractée, a été minée par des 
scandales de corruption et de ra-
cisme ces dernières années.
Pour sortir de cette mauvaise 

passe, l’association de la presse 
étrangère d’Hollywood (HFPA), 
qui avait créé ces récompenses 
et concentrait les accusations de 
manquements éthiques et d’ama-
teurisme, a été dissoute. La nou-
velle organisation a largement 
diversifié le jury, en invitant des 
critiques issus du monde entier.
Des réformes saluées malicieu-
sement par Robert Downey Jr, 
encore lui.
«Aux journalistes des Golden 
Globes: merci d’avoir changé les 

règles de votre jeu, 
et donc votre nom», 
a lancé le comédien, 
récompensé pour son 
second rôle dans «Op-
penheimer».
Le gratin avait répon-
du présent cette année, 
loin du boycott de la 
cérémonie en 2022. 
Hollywood semble ain-
si indiquer qu’il est prêt 
à passer l’éponge.
Outre des poids lourds 
du cinéma comme Leo-

nar- do DiCaprio et Martin 
Scorsese («Killers of the Flower 
Moon»), la productrice Oprah 
Winfrey et les stars de la musique 
Billie Eilish, Dua Lipa et Taylor 
Swift, également nominées, ont 
toutes foulé le tapis rouge.
L’humoriste Ricky Gervais, qui 
avait présenté la cérémonie par 
le passé, manquait toutefois à 
l’appel pour recevoir son prix du 
meilleur spectacle de stand-up.
Présentateur sage
Pour cette cérémonie placée sous 
le signe du renouveau, l’hôte de 
la soirée Jo Koy a soigneusement 
évité les blagues polémiques, en 
réservant ses traits d’esprit au 
duo «Barbenheimer».
«Je ne veux pas que vous pen-
siez que je suis un pervers, mais 
c’était un peu bizarre d’être 
attiré par une poupée en plas-
tique», a lancé l’humoriste, avant 
d’ironiser sur les trois heures 
d’»Oppenheimer», comparables 
à une série.

«Je l’ai adoré, surtout la pre-
mière saison», a-t-il plaisanté.
La 81e cérémonie des Golden 
Globes se poursuit, avec d›autres 
récompenses majeures atten-
dues.

LES PRINCIPAUX GA-
GNANTS DES GOLDEN 

GLOBES
Voici les gagnants dans les prin-
cipales catégories pour les 81e 
Golden Globes qui ont été décer-
nés dimanche soir près de Los 
Angeles.

FILMS
Meilleur film dramatique: «Op-
penheimer» de Christopher No-
lan
Meilleure comédie ou comédie 
musicale: «Pauvres Créatures» 
de Yorgos Lanthimos
Meilleur acteur dans un film dra-
matique: Cillian Murphy, «Op-
penheimer»
Meilleure actrice dans un film 
dramatique: Lily Gladstone, 
«Killers of the Flower Moon»
Meilleur acteur dans une comé-

die: Paul Giamatti, «Winter 
Break»
Meilleure actrice dans une co-
médie: Emma Stone, «Pauvres 
Créatures»
Meilleur acteur dans un second 
rôle: Robert Downey Jr, «Oppen-
heimer»
Meilleure actrice dans un second 
rôle: Da’vine Joy Randolph, 
«Winter Break»
Meilleur réalisateur: Christopher 
Nolan, «Oppenheimer»
Meilleur film en langue étran-
gère: «Anatomie d’une Chute» 
de Justine Triet
Meilleur film d’animation: «Le 
Garçon et le Héron» de Hayao 
Miyazaki
Meilleur scénario: «Anatomie 
d’une Chute», écrit par Justine 
Triet et Arthur Harari

SERIES TELEVISEES 
Meilleure série dramatique: 
«Succession»
Meilleure série comique: «The 
Bear»
Meilleur film de télévision ou 
mini-série: «Acharnés»
Meilleur acteur dans une série 
dramatique: Kieran Culkin, 
«Succession»
Meilleure actrice dans une série 
dramatique: Sarah Snook, «Suc-
cession»
Meilleur acteur dans une série 
comique:  Jeremy Allen White, 
«The Bear»
Meilleure actrice dans une série 
comique: Ayo Edebiri, «The 
Bear»

Le 30 décembre dernier s’est 
éteint l’acteur britannique Tom 
Wilkinson. Il avait 75 ans. De-
puis, plusieurs membres du cas-
ting de The Full Monty ont ren-
du hommage à leur acolyte qui 
campait le rôle de Gerald dans 
le classique de 1997. « C’est si 
triste d’apprendre la disparition 
de Tom. Un homme merveil-
leux. Il manquera énormément à 
toutes celles et ceux qui ont eu 
le plaisir de travailler avec lui, 
a déclaré Robert Carlyle sur X/
Twitter. Un acteur brillant et l’un 
des meilleurs, non seulement de 

sa génération, mais de toujours.»
Même consternation chez Wim 
Snape qui, de son côté, confie 
avoir perdu un « frère ». « Ce 
qu’on a traversé il y a près de 
trente ans a changé beaucoup 
de choses dans nos vies, mais 
une chose a demeuré. Nous. La 
famille Full Monty, a-t-il écrit 
sur Instagram. Aujourd’hui 
nous disons au revoir à l’un de 
ses membres. Tom Wilkinson 
était hilarant, doux et généreux 
avec son temps comme avec son 
talent. Repose en paix Tom. »
Le rôle qui a tout changé

Après The Full Monty, la car-
rière de Tom Wilkinson, plu-
tôt télévisuelle jusque-là, avait 
connu un nouvel essor. Il avait 
enchaîné les rôles au grand 
écran dans Shakespeare in Love, 
Eternal Sunshine of the Spotless 
Mind, Batman Begins, Michael 
Clayton ou encore The Grand 
Budapest Hotel.
Enfin, The Full Monty a profité 
d’un reboot sous forme de série 
l’année dernière avec tout le 
casting original, dont Tom Wil-
kinson. Les huit épisodes sont 
disponibles sur Disney+.
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Golden Globes 
Déflagration pour «Oppenheimer»,

 honneurs pour «Anatomie d’une chute»

Le 30 décembre dernier s’est sa génération mais de toujours »Après The Full Monty la car-

L’hommage du casting de « The Full Monty »
 à l’acteur Tom Wilkinson

die: Paul Giamatti «Winter

«Je l’ai adoré, surtout la pre-

vérité 

et de 
l’impossibilité de la cerner

Globes: merc
rè
et
a 
réc
sec
pen
Le
du p
loin
céré
Holl
si in
à pas
Outre
du ci

d Di



اثر الفاجعة الأليمة التي حلت 

،  اول امس،  بعائلة قجوح ، 

بوفاة جدها

الحاج قجوح محمد
عن عمر 88 سنة ، و في هذه  

المناسبة الأليمة ،  يتقدم  بيشة 

سليم ، مدير جريدة ‘’سيبوس تايمز’، باسمه الخاص  ، و 

نيابة عن كل أفراد عائلة بيشة و شريط بعنابة،  ، الى  الإبن 

الصغير أسامة ، و الى أبنائه الحكيم حسين،  و عادل و 

مبروك ، و ابنته و الى  كل عائلة قجوح،  بخالص التعازي و 

المواساة،   راجين من الله القدير ان يتغمد الفقيد برحمته 

الواسعة و يسكنه  فسيح جناته ، و يلهم ذويه جميل الصبر 

و السلوان .

انا لله وانا اليه راجعون

تعزية
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